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27 мая из Москвы в Берлин для участия 
в очередном совещании Политического 
консультативного комитета государств — 
участников Варшавского Договора отбы
ли члены советской делегации. Ее возглав
ляет Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев.

В составе делегации — член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, Председатель Сове

та Министров СССР Н. И. Рыжков, член

Политбюро ЦК КПСС, министр иностран
ных дел СССР Э. А. Шеварднадзе, канди
дат в члены Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр обороны СССР Маршал Советского 
Союза С. Л. Соколов.

На аэродроме делегацию провожали 
члены Политбюро ЦК КПСС Е. К, Лига
чев, М. С. Соломенцев, В. М. Чебриков, 
кандидаты в члены ГТолитбюро ЦК КПСС 
П. Н. Демичев, Н. В, Талызин, другие то
варищи.

(ТАСС).

НАШ ДИАЛОГ Специалист 
и гр а ж д а н и н

Комплексная программа «Ускореяие- 
90» представляет собой совокупность целе
вых программ по основным направлениям 
научно-технического прогресса. В первую 
очередь к ее реализации привлечены ин
женерно-технические работники и ученые 
естественно-технического профиля. Как 
бы в стороне, в роли наблюдателей, оста
ются научные работники гумавмпУарногс 
направления (за исключением двух обла
стных целевых комплексов—«Здравоо^а-

яение» и «Торговля»). То есть в стороне 
сотни специалистов с высшим образтаяи- 
ем, могущих применить свои знания и 
умения. Но есть ли 'такая возможность? 
И могут ли гуманитарии активно участво
вать в реализации научно-технических 
программ? — с такими вопросами наш 
корреспондент обратился к про^ссору 
Томского государственного университета 
доктору экономических наук Александру 
Петровичу БЫЧКОВУ.

— «Физики и лирики», 
гуманитарии и .раучно-тех- 
нический прогресс — по-мое
му, эта тема стала для нас 
чуть ли не вечной уже, — 
сказал А. П. Бычков. — На 
мой югляд, немало про
блем, которые сейчас нам 
приходится решать, возник
ло только потому, что мно
гие годы делался крен на 
материально - техническую 
базу, ее развитие. Технокра
тизм заметно взял верх, че
ловек из цели общественной 
жизни незаметно обращал
ся в средство. Грешным об
разом, и мы, экономисты, 
приложили к этому руку, 
политэкономическая наука 
стала рассматривать чело
века только как работника, 
как личный фактор произ
водства,

— Позвольте перебить? 
Сейчас часто говорят о «че
ловеческом факторе». Не 
говорится ли разными сло
вами об одном и том же?

— Вообще-то впечатление 
такое складывается, но раз
ница все же заметна. Чело
век со своими проблемами, 
как личность сложная, 
многогранная, стал выхо
дить со вторых-третьих 
планов на первый. Но труд
но, очень трудно преодолеть 
инерцию> особенно стерео
типы мышления, долгие го
ды развивавшегося под вли- 
(чнием технокрдгического 
стиля жизни и управления. 
Ну и потом, перед общест
вом стоят серьезнейшие на
учно-технические проблемы, 
этого со счетов сбрасывать 
нельзя, Так что и чисто че
ловеческие проблемы надо 
решать, й технические — в 
комплексе, но непременно и 
всегда в интересах челове
ка. Все силы общества дол
жны быть направлены 
на преодоление застоя.

Наш госуниверситет — го
ловная организация, отвеча
ющая за исследования по 
республиканской научной 
программе «Социальный 
прогресс в Сибири». Он 
призван объединить все си
лы вузовских гуманитариев 
Западной и Восточной Си
бири, а в программе участ
вует ' около во вузов. 
Она включает разра1№тку 
проблем методологии уско
рения социально-экономиче
ского развития Сибири, ос
воения новых районов, со
вершенствования хозяйст
венного механизма на уров
не региона, его трудовых 
ресурсов, исследования ис- 
1ЮРии и культуры Сибири, 

.проблемы всестороннего 
развития личности.

Над ней работают филосо
фы, политэкономы, истори
ки, юристы, филологи— всем 
работа нашлась. Програм
ма рассчитана на всю пя
тилетку.

— Можно ли уже гово
рить о каких-то результа
тах?

— На экономическом на
правлении достигли опреде
ленных успехов в разработ
ке методологии исследова
ний по комплексному раз
витию социальных процес
сов. Активно идут исследо
вания 1сове1>шен1ствова- 
ния хозяйственного меха
низма агропромьш1ленио|го 
комплекса — а это активи
зация трудовых коллекти
вов на основе бригадного 
подряда, хозрасчета, совер
шенствование социалистиче
ского соревнования. Значи
тельно продвинулись вперед 
историки в охране памят
ников природы и культуры. 
Но я должен сказать, что 
минул только первый год. И 
главное, чего мы добились,— 
яснее поняли, что и как нам 
надо делать.

— Но это опять же респу
бликанская программа, то 
есть областные научные си
лы работают на другие об
ласти. А  каково участие гу
манитариев в областных 
целевых комплексах?

— Замечу, что программа 
«Социальный прогресс в Си
бири» включает, конечно, и 
проблемы Томской области. 
Но, к сожалению, к разра
ботке областных целевых 
программ нас, гуманитари
ев, в общем-то слабо при- 
.влекают. Без нас составля
ются программы. А даже 
невооруженным глазом 
видно, что надо усиливать 
социальную Сторону про
грамм, их социальную реа
лизацию, чтобы машины и 
технологии рождались не 
ради машин, а ради чело
века,

— На совете научных ру
ководителей целевых про
грамм мне довелось слу
шать ваше мнение как ре
цензента программы разви
тия агропромышленного 
комплекса. Вы тогда отме
чали слабость именно эко
номической и социальной 
сторон предлагаемой агро
комитетом программы.

— Да, это еще один кон
кретный пример, который 
подтверждает ту же’ самую 
мысль о слабости социаль
ной проработки программ. 
Аграрники, например, наме
тили рубежи, а за счет чего 
они собираются их достиг
нуть? По жилью, по дет
ским учреждениям — за!ведо- 
мое отставание. Не было уч
тено распределение трудо
вых ресурсов, с л а ^  отра
жены новейшие формы ор
ганизации труда, экономи
ческие рычаги управления 
И стимулирования. И вот в 
связи со всем этим у меня 
|ВОзникла мысль: почему
мы говорим о каких-то от- 
дельных^ направлениях со
циальной программы лУс- 
корение-90», каждое из ко
торых в той или иной мере 
подкрепляется теми или 
иными, нередко приблизи
тельно определенными со
циальными заданиями? По
чему не разработать единую 
социальную программу об
ласти? Подчеркиваю — еди
ную социальную програм
му области, в которую со
ставными частями должны 
входить научно-технические 
направления, а не наоборот, 
как сейчас. Такая програм
ма должна целенаправлен
но определить развитие со
циальных условий деятель
ности человека. Мы должны 
как бы создать модель со
циальных условий жизни 
человека со всеми его воз
можностями и потребностя
ми в конкретных условиях 
Сибири. Пока же больше 
проектируем машины, а кто 
будет управлять ими, в ка
ких условиях? Какой это 
будет человек, какая у  него 
будет мера социальной от
ветственности? Какой у не
го будет гражданский кру
гозор? Ведь и в вузах идет 
интенсивная специальная 
подготовка. Но специалист— 
это еще и гражданин. А  
сейчас без развитого чув
ства гражданской ответст
венности выйти из застоя 
будет крайне трудно.

— В большой степени это 
показывает вводимая . гос- 
приемка. Ии техника, ни 
технология еще ие опреде
ляют высокого качества про
дукции, а именно человек. 
Пока же он не всегда готов 
к качественной работе, к 
новому отношению к ней. 
Слаб внутренний контроль. 
Как тут быть?

— Выход один — поста
вить человека в условия 
экономической необходимо
сти делать свое дело только 
качественно. В этом смысл 
перестройки хозяйственного 
механизма. И вместе с этим 
надо воспитывать человека, 
вырабатывать в нем соци
альную зрелость. Надо гу
манизировать образование, 
начиная со школы, которая 
заметно ослабила это на
правление. Надо вырабо
тать у человека потребность 
в культуре. Культурный че
ловек брака никогда не до
пустит, потому что это че
ловек совести прежде всего, 
которую никакие машины 
не могут заменить.

Культурный человек — 
это уважение к собственно
му достоинству, чести. Пока 
же с горечью замечу, у на
шего современника в нема
лой степени нет потребно
сти в приобщении к культу
ре. он довольствуется при
митивными эрзацами. И 
нередко даже специалистов 
с высшим образованием 
нельзя назвать культурны
ми. В этом наша беда. Че
ловек без совести, без раз
витых культурных запро
сов —• это нередко варвар. 
А  что это такое — мы на
глядно убедились в траге
дии второй мировой вой
ны. Нам нужно ориентиро
ваться на нравственного че
ловека, а не просто на спе
циалиста — этого уже слиш
ком мало. Вот так и получи
лось, что общей грамотности 
мы достигли, а культуры 
нет.

— Готовы ли сами ученые 
к разработке социальной 
программы развития обла
сти?

Такие целевые про
граммы есть уже в некото
рых областях ci'paHbi. И на
шей области с ее научным 
потенциалом это под силу 
сделать. Начинать надо с 
демографического анализа 
населения, задел в этом 
есть. И на этой основе с 
учетом развития производи
тельных сил области, с уче
том , природных богатств и 
создать программу социаль
ного развития с определен
ными конкретными задача
ми. Скажем, на 13-ю пяти
летку и до 2000 года. При 
разработке единой социаль
ной программы (5ольшую 
роль могли бы сыграть уче
ные-обществоведы. А  пока 
они большей частью лекции 
читают, агитируют за пере
стройку. Этого сегодня мало.

— Чувствуется, Александр 
Петрович, что у вас назрело 
конкретное решение.

— Да, есть такое решение. 
Для начала и накопления 
опыта осенью зтого года хо
тим взять один из заводов 
города, всесторонне изучить 
состояние дел и предло
жить свои рекомендации. 
Наша кафедра политиче
ской экономии в сотрудни
честве с другими кафедра
ми госуниэерситета, думаю, 
возьмется за это дело. Я вот 
«нападал» на технократизм, 
но мы, обществоведы, во 
многом виноваты. Много 
еще в самой методике пре- 
подацания общественных 
дисциплин схоластики, от- 
алеченного теоретизирова
ния. Надо нам исходить из 
анализа реальных фактов 
действительности, обучать 
студентов на реальностях 
практики. Никакой показу
хи! Жизнь ведь все равно 
рассеивает все иллюзии.

Беседу вел 
I Г. ГОРЧАКОВ.

-Томский нефтехимический. XII пятилетка

Недавно государственная 
комиссия аттестовала про
дукцию завода формалина 
и карбамидных смол Неф- 
техима по высшей катего
рии качества. На проект
ную мощность третья оче
редь, комбината еще не вы

шла (решается вопрос с по
требителями), но уже и в 
этом успехе — выпуске ка
чественной продукции—про
сматривается шаг вперед. 
Основа же такой удачи — 
люди. И этого никто не 
станет отрицать.

Лесной цех

Вахтовая весна
Маршрут открыла Аленка. Представители Томского об

кома КПСС, облсовпрофа, объединения «Тоилеспром» осмот
рели вахту и остались довольны. По сравнению с прошлым 
годом руководители Аргат-Юльского ЛПХ подготовили ее к 
летнему сезону гораздо лучше. Отстроена баня, подремонти
рована пекарня, всюду чистота. Начальник вахты В. К. Се- 
тяев рассказывает, что подсбрали, . крепких, ремонтников, 
организовали пункт техобслуММВания. Комплекс И. К. Кро- 
почева в честь 70-летия BenKK6t% Октября обязался загото
вить 70 тысяч кубометров леса. ^  10 тысяч больше, чем 
планируется.

К вахтовому сезону «ТомлеспроМ» подготовился в целом 
основательнее, чем раньше. Среди лучших участков отмече
ны Колбинка Парабельского ЛПХ, Осинка Тогурского 
ЛПК, Плимпийская Белоярского ЛПК, ряд каргасокских.

— Ждем от вахт и отдачи посущественней, — подчеркнул 
начальник произво|дственного отдела «Томлеспрома» Р. В. 
Палков. — Если за прошлогодний сезон на дальних делянах 
взяли 1,9 миллиона кубометров леса, то в наступившем ори
ентируемся на два миллиона кубометров. В запас для зимней 
вывозки намечено уложить уже не 1,6 миллиона кубометров, 
а на 100. тысяч больше.

И все-таки в районах вахтовая весна оказалась разной по 
«качеству».

КАРГЛСОКСКАЯ приятия. Внимание скон- 
9 AUD I/А центрировано на культурно-
З А Я В К А  бытовых условиях. И, как

Осматриваем большое хо- довелось убедиться, смотр 
зяйство Подельги. Сквоз- «срабатывает». В полной го- 
ные ком!плексы с Неготското товности были Ванжиль, 
и Новоюгинского леоооунк- !Пыль-Карамо. Остается 
тов Каргасокского ЛПК (120 недоумение, почему промед- 
человек) заготовят здесь лил с организацией област- 
около 80 тысяч кубометров яого конкурса обком проф- 
хвойника. Домики подре- союза рабочих лесбумдрев- 
монтированы, покрашены, прома? Ведь подготовку 
имеется все необходимое и вахт можно бы учитывать 
для труда, и для отдыха. В как один из этапов конкур- 
столовой — порядок, повар са. А  коллективы он додтя- 
Надежда Сурженко угощает нул бы... 
свежими огурцами, пиро- ' — Значит, прюизводствен-
гами. ные результаты вахтовиков

— На девяти вахтах нын- не учитываете? — переспра- 
че планируем заготовить шиваю председателя проф- 
полмиллиона кубометров, — кома ЛПК В. И. Никешкина. 
отмечает директор Карга- _  Учитьгеаем, но по-осо- 
сокского ЛПК А. А. Беспаль- бому, — ответил Виктор 
ко. — Хоть и ранней оказа- Иванович. — Доведены 
лась весна, а врасплох она условия соревнования среди 
не застала. С Подготовкой лесозаготовительных кол- 
вахт управились почти без лективов на приз именито- 
заминки. Через пару дней земляка, кавалера трех 
сюда доставят на барже тех- орденов Трудовой Славы 
нику и нач'нем трелевать бригадира Л. П. Салькова. 
Яве. Такая форма соревнова-

На комбинате стали дия внедряется в лесной 
всерьез ̂  интересоваться под- отрасли области впервые, 
готовкой вахт. Задолго до Слово «впервые» звучало 
ремонтных работ сформиро- еще не раз. И тогда, когда 
ваны специальные подгото- каргасокцы говорили о вах- 
вительные группы под руко- непрерывного действия, 
водством опытных управ- д когда сообщали об орга- 
ленцев. Им, как и началь- низации пятого сквозного 
никам лесопунктов, дали комплекса. Опора на новое,
полную самостоятельность: передовое — главная заяв- 
«Как будете разворачивать- «а  северян на успех, Серь- 
ся — дело ваше. Но с вас езная заявка, 
и опрос».

Вести подготовку к летне
му сезону более целенаправ
ленно прзволил и смотр
вахт,, еще в апреле объяв- Вахта Сегонда Орлов-
ленный профкомом пред- ского леспромхоза запомни-

ПРИЖИВЕТСЯ ЛИ 
СКВОЗНОЙ}

ПОВЫШАТЬ РОЛЬ 
СОРЕВНОВАНИЯ

Вчера в Томске продолжала работу Всесоюзная яа- 
учно-практичееккя конференция о проблемах социалис
тического соревнования, посвященная 70-летию Великого 
Октября.

На фото Е. Лисицына: 
диалог ведут аппаратчик 
синтеза V разряда 3. А. 
Абелян, машинист '^оло- 
дильных установок А. А. 
Рахманов и директор про
изводства формалина В. Т. 
Рысаев.

Созданию творческой ат
мосферы во многом содей
ствовали дискуссионные 
клубы, с заседаний которых 
начался второй день- кон
ференции. Такая ' форма 
общения позволила ученым 
и ' практикам обменяться 
опытом, заострить внимание 
на проблемах развития со
циалистического соревнова
ния. Томские ученые доло
жили о своих разработках, 
после чего начались дискус
сии. Вчера работали шесть 
клубов. В одном из них под 
(руководством заведующего 
кафедрой Томского политех
нического института Э. Н. 
Камышева шла дискуссия об 
организации соревнования в 
вузах, в другом — о сорев
новании в НИИ (руководи
тель—старший научный сот
рудник кандидат экономи
ческих наук Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР Я. М. Озеров). Дис
куссией в клубе на тему 
«Проблемы перевода произ
водственных объединений на 
рубежно-волновые структу
ры соревнования» руково
дил дрктор экономических

наук, профессор Томского 
госуниверситета В. А. Гага. 
А  о путях повышения роли 
партийных организаций в 
совершенствовании органи
зации соревнования дискус
сия шла в клубе, который 
вел В. А. Григорьев из Ака
демии общественных наук 
при ЦК КПСС. Живой инте
рес вызвала дискуссия о 
проблемах объединения по
бедителей соревнования в 
к л^ ы  по интересам. Ее 
возглавил научный сотруд
ник Томского университета 
Б. С. Страхов. Предложено 
создать в Томске «Клуб 
стахановцев».

После окончания работы 
'^слубов участники конфе
ренции выехали в объедине
ние «Томский нефтехимиче
ский комбинат», на домост
роительный ком1бинат, мано
метровый завод, в учебный 
научно - производственный 
комплекс «Кибернетика».

Во второй половине дня 
работа конференции про
должилась по шести сек
циям. Вечером гости совер
шили прогулку по Томи на 
теплоходе «Москва».

Э к с п р е с с - и н т е р в ь ю
лась не только коптящей 
печью в теснющем вагон- 
чике-!Столовой и недейству
ющим телевизором. Запом
нилась откровенным разго
вором с бригадиром Сергеем 
Нарицыным.

— Заела штабелевка! Из- 
за этого и рг13делочники 
простаивают.

— Вы же внедряете сквоз
ной комплекс, помогайте 
друг другу.

— Не сидйм, конечно, сло
жа руки. Пока отставания 
нет.

— С условиями премиро
вания ознакомлены?

— Не знаем усло;вий, — 
после паузы признался бри
гадир. И вдруг вспылил: — 
А  что премия? В прошлом 
году наша вахта третье мес
то заняла в областном кон
курсе — премиального 
спортинвентаря до сих пор 
не дождались.

— В сквозном — другое 
дело. Совет бригады хоть 
выбрали?

— Звеньевых по каждой 
фазе работ можно считать 
членами совета, — пришел 
на вь1ручку Сергею началь
ник лесопункта Ю. Г. H i- 
сильев. — Мы ведь только 
вникаем...

Трудно предположить, чем 
кончится такое начало. 
Хоть и утверждают на 
Сегондё, что коллектив 
«вообще-то проинформиро
ван» о новом режиме рабо
ты, непонятно, как оплачи
вается труд ремонтников, в 
какой форме действует КТУ. 
И почему коэффициент не 
выставляется ежедневно. В 
каргасокских комплексах 
поступают именно так.

До соседского опыта — 
рукой подать, и не только 
по части КТУ этот опыт. В 
коллективе делегата XXV II 
съезда КПСС Ю. К. Ушако
ва не придется опрашивать 
«ознакомлены ли?». Все до
кументы об организации 
ра!5оты сквозного подшиты, 
и к ним свободный доступ. 
На Подельге удалось бы 
убедиться в гласности со
ревнования, увидеть обяза
тельства коллектива. Негот
ский комплекс Н. И. Руден
ко— В. Г. Нефедова решил,

(Окончание на 2-й стр.)

элемент состязательности, 
необходимо соревноваться 
бригадам, находящимся в 
одних условиях. Например, 
Технологическим сменам од
ного цеха. То же относится 
и к ремонтным бригадам. 
Результаты работы бригад 
на нашем производстве, на
пример, из цеха 301-го, нель
зя сравнивать с цехом 102-м. 
Это разные производства, и 
состязательность окажется 
формальной.

— Убежден, — продолжил 
далее Геннадий Петрович,— 
■что для стимулирования 
бригад в социалистическом 
соревновании должна на
правляться основная часть 
фонда материального поощ
рения. Рабочий должен по
чувствовать, насколько оно 
значимо при достижении 
хороших 1>езультатсв.

Г. П. Хандории, генераль-.
. ный директор производст
венного объединения «Том
ский нефтехимический ком
бинат», Доктор технических 
наук:

— Я разделяю точку зре
ния о . том, что нельзя на- 
1з|ч1зьшать рабоч1ему инди- 
.видугшьное социалистичес
кое -Обязательство. Причем 
сразу пытаются помочь 
с^рмировать его объем
ным. А  для одного человека 
нежелательна такая «объем
ность», так как д»а своем 
рабочем месте он ставит 
конкретную цель. Но обя
зательство из одного пункта 
,у него не примут. А  когда 
начинают «развертывать», 
получается формализм.

Соревнование долито 
строиться на бригадном 
уровне. А  чтобы в нем был

Получите замечание----------------- ---------------------------

О С Т Р О В К И
Н Е У Х О Ж Е Н Н О С Т И
Официально объявленный двухмесячник по благо

устройству вступил в свою завершающую стадию. Мно
гое сделано за эти полтора минувших месяца в наведе
нии порядка на улицах и площадях областного центра. 
Но немало еще предстоит сделать. ОоОбенно тем пред
приятиям и организациям, которые, несмотря на заме
чания и ш тра^ы е санкции, увиливают от благоустрой
ства своих территорий. Сколько можно, например, делать 
замечаний заводу режущих инструментов (директор 
Л. Д. Будницкий)? В микрорайоне этого предприятия 
по-прежнему не убираются строительный мусор, метал
лолом, бытовые отходы. Самым неухоженным участком 
можно признать отрезок улицы Савиных от Кулева до 
Советской не только в жилом районе завода, но и в 

, Томске. Также не реагирует на замечания межведомст- 
веиной комиссии директор центрального рынка А. А. 
Волков.

В числе неркх числятся объединение «Сибэлектро- 
овет» (начальник ЖКО Н. С. Иванов): силами этого
предприятия не вывозится мусор из микрорайона улиц 
Усова—Студенческой—тВелинского, собранный жильцами 
еще во время городского субботника 25 апреля. Томский 
мединститут (проректор по АХЧ В. Н. Поровский); тер
ритория возле общежития по Московскому тракту, 6/1, 
захламлена бытовым мусором. Не вскопаны газоны воз
ле общежитий политехнического института (проректор 
по АХЧ Е. М. Ажель) по ул. Вершинина, 31 и 33.

Не .все еще предприятия благоустроили закрепленные 
за ними остановки пассажирского транспорта; ТЭМЗ 
(заместитель директора по быту Г. Н. Прокудин) — на 
пр. им. Ленина, магазин № 170 Ленинского райпищеторга 
(директор В, Ф. Егоров) — на ул. Говорова, ЖЭУ-2 Ле
нинского ПЖРТ (начальник В. В. Бормотов) — на пер. 
1903 года.

Социальную политику —  на первый план

П Е Р Е К О С
I Социалистически,ми обя
зательствами области пре
дусматривается ввод в строй 
|судострои|тельнаго цеха на 
Самусьской РЭБ флота к 
70-летию Октя1бря. Пер ’̂пек- 
тива близкая. Но реа;':-,ная 
ли?

— Ньшешнее положение 
дел на стройке таково, что 
выполнение поставленной 
задачи под угрозой ерьша, 
— говорит представитель за
казчика зам. директора 
РЭБ по строительству В. А. 
Гошко. — Трестом «Томск-

трансстрои» постоянно' не 
вьшолняются годовые и 
квартальные планы по 
строймонтажу. В начале 
апреля состоялся партийно
хозяйственный актив всех 
участников строительства, 
приняты напряженные обя
зательства, однако отстава
ние нарастает. И особую 
тревогу вызывает охромный 
перекос между возведением 
.промышленных объектсв 
и строительством жилья. 
Если на промышленных 
объектах пусковото комп

лекса объем вьшолненных 
работ составляет на 1 мая 
75 процентов, то в сводке 
затрат на объектах соц
культбыта значатся 2 про
цента, причем эта цифра 
неизменна с прошлого года... 
«Томсктранострой» прекра
тил строительство общежи
тия на 422 места. Томский' 
д е к  второй год не может на
чать работы на 60-квартир
ном крупно1панельном доме. 
Самусьчане неоднократнр об
ращались к руководителям 
стройгподразделений области 
Б. А. Мальцеву, А. М. Брян
скому, объясняя всю серь
езность ноложен1ИЯ1. В от
вет ссылка на некие ука
зания прежде всего вести

работу в Кедровом. Как с 
таким подходом вести на
бор рабочих для ■ будущего 
цеха?

— У  меня скопилось око
ло сотни заявлений с прось
бой принять в новый цех,— 
раосказьшает Е. А. Верза- 
ков, зам. директора РЭБ по 
кадрам. — Среди написав
ших немало хороших спе
циалистов — инженеры-ко
рабелы, инженеры-механи
ки, судокорпусники высоко
го разряда. Но все опраши
вают; «Когда и как будем 
обеспечены жильем?». Люди 
семейные, готовы приехать 
из Омска, Тюмени, даже 
из-за Урала. Что я им могу

сегодня ответить определен
ного?

Между тем промышлен
ное строительство худо-бед
но (тоже с осложнениями) 
продвигается. Финские спе
циалисты, которые ведут 
шеф-монтаж, обещают к 
началу июня представить 
программу на производство 
первой опытной баржи. И 
после таких испытаний Цех. 
будет почти готов к настоя
щей работе» Однако даже 
полностью готовый цех, да
же солидно оснащенный 
автоматикой, все же не смо
жет работать без людей. А 
люди ждут ответа.

Б. КРЮКОВ.
Томский район.
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Нацеливая
коллективы...

Бюро Томского райко
ма КПСС рассмотрело 
меры ускоренного ре
шения жилищной проб
лемы в районе. Отмеча
лось, что в прошлую пя
тилетку новоселье здесь 
справили более 5 тысяч 
семей. Перевьшолнен 
план прошлого года по 
строительству жилья, в 
первом квартале 1987-го 
введено в строй 23 про
цента жилой площади от 
годового объема. И тем 
не менее нехватка ощу
щается остро. В списках 
на улучшение жилищных 
условий стоит около 8 
тысяч семей, более двух 
процентов жилого фонда 
находится в аварийном 
состоянии. Чтобы решить 
эту проблему, нужно, как 
подчеркивалось на бюро, 
заниматься строительст
вом всем миром.

Для этого поручено 
райисполкому, руководи
телям предприятий и 
организаций разработать 
перспективную програм
му строительства жилья, 
привлечь к возведению 
домов все трудовые кол
лективы. Обращено вни
мание на опыт, который 
сложился в Самусьской 
РЭБ флота и совхозе 
«Томь». Для активного 
строительства жилья 
предусмотрено в теку
щем и будущем годах 
построить 10 сезонных 
кирпичных заводов, ак
тивно использовать мо
нолитное домостроение, 
хозяйственное строитель
ство. 1

Начинается
аттестация

Для улучшения рабо
ты по подбору, расста
новке и воспитанию кад
ров в Каргасокской рай
онной партийной органи
зации начгшась аттеста
ция работников аппара
та райкома КПСС, осво
божденных секретарей 
партийных организаций 
района.

Партком и 
кафедры

Партком Томского го
сударственного универ
ситета рассмотрел меры 
по перестройке руковод
ства кафедр обществен
ных наук. Отмечено, что 
партийная организация 
стала глубже вникать в 
вопросы повьццения эф
фективности учебно-вос
питательной и методи
ческой работы кафедр, 
приближать их тематику 
к реальной жизни. Акти
визируют свою работу 
партбюро и партгруппы. 
Как результат препода
ватели стали больше 
уделять внимания идей
но-воспитательной рабо
те в общежитиях. Ак
тивно стали работать по- 
литклубы, ведутся по- 
литдискуссии.

Но все-'^аки партком 
не в полной мере реали
зует свои возможности в 
руководстве перестройкой 
кафедр (Общественных 
наук. На ряде кафедр 
все еще царят мелко
темье и многотемье в ис
следовательской темати
ке. Недостаточен конт- 
1роль за повышением идей
но-теоретического ■ и на
учного уровня препода
вателей. Для этого плохо 
еще используются воз
можности общественно- 
политической аттестации, 
отчеты коммунистов на 
собраниях.

В. ИЛЬИН.

Перестройка: 
крепнет голос 

трудового 
коллектива

Когда с трибуны просфю- 
юзной конференции произ
водственного объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат», обсуждавшей, 
как идет в коллективе пе
рестройка в свете решений 
январского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС и X V III съез
да профсоюзов СССР, заго
ворил слесарь цеха ремонта 
технического оборудования 
В. С. Болдов, зал оживился.

— Хотя довыборы в сос
тав профкома — второй 
вопрос, — сказал он, — но 
начну именно с него. Пото
му что он тесно связан с 
первым и иллюстрирует вы
сказанную сегодня мысль о 
необходимости углубления 
демократизации, пробужде
ния активности каждого. 
Ведь у нас чуть было не по
лучилось, как прежде. 
Партком и администрация 
хотели эти довыборы про
вести по старинке: обсудить 
в своем кругу кандидатуры, 
голосуйте. Может, боялись, 
что «неудобных» выберем...

— Ваше право: предлагай
те «неудобных», — подал 
голос из президиума гене
ральный директор объеди
нения Г. П. Хандорин.

— А  я и предлагаю —
В. С. Критонова и Н. Н. Ти
мофеева. В своем коллек-

I f Профком возглавить смогу... I I

тиве мы эти кандидатуры 
Обсудили.

— Довыборы в профком— 
обычная процедура, — по
яснил перед конференцией 
секретарь парткома объеди
нения С, А. Шахов. — Но
вого мы не изобрели, во 
всем следуем профсоюзному 
уставу и инструкции о вы
борах.

Все это так. И все же 
справедливый упрек выска
зал рабочий. Раньше подоб
ные конференции действи
тельно нередко напоминали 
отрепетированный спек
такль. Бывало, претенденты 
в выборные органы зачиты
вались списком. И припаса
лись даже отпечатанные 
бюллетени для голосования. 
Сейчас человека не устраи
вает роль голосующего толь
ко потому, что так «надо». 
Он сам хочет оценивать и 
выбирать.

Когда председателя проф
кома Л. В. Полежаеву при
гласили на работу в обл- 
совпроф, оказЕклось, что сда
вать дела некому: у замес
тителя В. И. Ятченко боль
шого опыта организаторской 
работы еще нет. Ситуацию 
обсудили в парткоме, в от
раслевом обкоме профсою
за. Прикинули реальных 
претендентов. Собрали проф
союзный актив, предложи

ли им высказать мнения, 
сЕЮтавить |СЯИ1Сок кандида
тур в порядке предаочти- 
тельности. Сделали выбор
ку, проанализировали.

Несколько фамилий пре
тендентов в тех списках 
повторялись, и, казалось, 
можно вынсюить их на об
суждение конференции. Но 
ведь в ее работе участвуют 
лишь избранные делегаты. 
И в коллективах подразде
лений заволновались: «Де
мократия должна быть не 
на словах. Кандидатуры на
до обсудить сначала на мес
тах...». Такие обсуждения 
провели. Но ответ на вопрос, 
совпадает ли мнение «сни
зу» с мнением «сверху», мо
гла дать только конферен
ция. И вот, наконец, — до
выборы. Предстоит избрать 
двух членов профкома, один 
из которых и должен воз
главить его.

— От профсоюзного лиде
ра требуются не только спе
циальные знания, организа
торские способности, но и 
твердая позиция, предан
ность интересам коллектива, 
умение работать с людьми, 
— говорит председатель об
кома профсоюза рабочих 
химической и нефтехими
ческой промышленности 
В. А. Ярыгина. — Проведем 
не^рмальные выборы —

можно ожидать и нефор
мальной работы.

Называется уже знакомая 
фамилия:

— Критонов Василий Дми
триевич, начальник цеха 
№  102.

И с разных сторон разда
ются реплики: «Правильно!», 
«Верное предложение!».

— Василия Дмитриевича 
все хорошо знают, — гово
рит мастер цеха контроль
но-измерительных приборов 
и автоматики Ю. П. Клопо
ва.— За короткое время он 
сумел вывести отстающий 
цех в лучшие. Прошел путь 
от слесаря до начальника 
цеха. Возглавлял партийную 
организацию производства 
полипропилена, головную 
группу народного контроля. 
Человек честный, внима
тельный к людям. Напорис
тый.

Выносится на ' обсуждение 
вторая кандидатура:

— Борохова Ольга Ана
тольевна — командир взво
да про4» 1лактики военизи
рованного газоспасательного 

■ отряда.
Поднимается молодая жен

щина. Но, оказывается, у 
нее солидный стгкж пр<х|х:о- 
юзного активиста: три года 
была заместителем предсе
дателя цехкома, еще столь

ко же руководила цеховой 
организацией сама.

Предлагается и третья 
кандидатура:

— ТимО(|)еев Николай 
Николаевич, начальник цеха 
водоснабжения и канализа
ции.

Секретарь партийной
организахщи, машинист на
сосных установок В. Ф. 
Жданов обосновывает свое 
предложение:

— Николай Николаевич 
поставил на ноги цех кана- 
лизационно - очистных со
оружений. В нашем коллек
тиве недавно, однако быстро 
нашел себе помощников. 
Умеет делиться властью, 
подойти к людям.

Четвертый кандидат в 
члены профкома — старший 
приборист производства ме
танола В. А. Хачев — сразу 
же дает самЕютвод. Объяс
няет свое «не могу» боль
шой загруженностью обще
ственной работой.

Больше предложений нет. 
Перерыв. У  счетной комис
сии сегодня особая нщрузка, 
ведь «домашних» заготовок 
нет.

Пока делегаты конферен
ции обмениваются впечат
лениями, беседуем с неко
торыми из них.

— Сегодня, когда задали 
«больной» вопрос о строи

тельстве пионерлагеря и 
профилактория, >— делится 
мнением представитель де
легации цеха № 102 слесарь 
Й. Н. Кручан, — никто из 
профкома ответить на него 
не смог. Попросили высту
пить директора. А  разве 
таким робким в решении 
социальных вопросов дол
жен быть профком? Конеч
но, нет. Мы голосуем за 
Критонова и Тимофеева. 
Авторитет профкома, увере
ны, они поднимут.

— А  знаете, — говорит 
В, Д. Критонсж, — профком 
возглавить смог бы. Вот 
если критически оценивать 
его работу, считаю, надо 
быть ближе к людям, не по 
чужим рассказам знать их 
настроения, проблемы. Глав
ное — больше внимания 
уделять проблеме «рабочий 
человек и производство». 
Как идет соревнование, как 
улучшаются условия труда, 
быта, отдыха — первооче
редное, кровное для проф
союзов дело. .

У  О. А. Бороховой настро
ение менее боевое:

— В профкоме работать 
согласна, а вот председате
лем... нет уверенности.

Счетная комиссия огла
шает результаты тайного 
голосования. Нгшбольшее 
'шсло голосов набрали В. Д.

Критонов и Н. Н. Тимофеев, 
чуть меньше — О. А. Боро- 
хсва.

И утверждается решение 
вместо двух членов в 
профком ввести трех — В. Д. 
Критонова, О. А. Борохову, 
Н. Н. Тимо(|)еева.

На заседании профкома 
первым поднимает руку 
Н. Н. Тимофеев:

— Предлагаю избрать 
председателем В. Д. Крито
нова. Уверен, лучше других 
оправится.

Против — ни одного...
— Так и предполагали, — 

подводит итоги довыборов 
секретарь парткома объеди
нения С. А. Шахов. — Ад- 
мини!страция, между прючим, 
тоже была за Критонова. 
Почему? Он человек слова и 
дела. «Уд(5бный», «неудоб
ный» — слова вчерашнего 
словаря. К прхзфсоюзному 
руководо1телю сегодня иные 
мерки... * * *

Пока материал готовился 
к печати, В. Д. Критонов 
приступил к работе. В при
емные и неприемные дни 
идут к нему люди с пробле
мами, жалобами, предложе
ниями. По общему мнению, 
за дело новый председатель 
взялся энергично.

О. СИМОНЦЕВА.

Вахтовая весна
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
например, вахтовый план по 
заготовке, вывозке и раз
делке — 30 тысяч кубомет
ров — выполнить к Дню 
работников леса, а план 
двух лет пятилетки — к 
70-летию Великого Октября. 
Среди пунктов значится и 
такой: «Задание по комп
лексной выработке выпол
нить не менее чем' на 100,5 
процента». Сам коллектив 
заботится об эффективности 
передового метода!

Трудно приживаются в 
«Томлеспроме» сквозные 
комплексы. . Кто ссылается 
на сложности в организа
ции труда, кто боится пере
расхода фонда' зарплаты. 
Ради спокойной жизни пре
небрегают главным выигры
шем — себестоимостью про
дукции, экономией затрат. 
Вахта, между тем, отлич
ный полигон для отработки 
сквозных: получше лес-
фонд, «плотнее» техноло
гия... Производительность 
только прибавляй! Уже не 
прибавили ее на , Чурбиге 
того же Орловского ЛПХ. 
Если бы здесь был сквоз
ной, водители не просидели 
бы десять дней без дела в 
ожидании, когда отремонти
руют дороги. Пяток участ
ков — половина с так на
зываемым' полным циклом 
производства (от трелевки 
до разделки) не увидят в 
мае-июне прогрессивного 
метода. Хотя могли бы. Да 

"и на двух-трех вахтах, где 
он вводится, пока — полу
меры.

Прошлой зимой в Мин- 
лесбум1проме СССР обсуж
ден опыт сквозного коллек
тива Ю. К. Ушакова. Пере
довую практику рекомендо
вано брать на вооружение 
в других областях страны. 
Но не показухой же должен 
быть томский опыт! Его — 
обобщать, ему — развивать
ся. Отделу труда и заработ
ной платы «Томлеспрома» 
под руководством А. я. 
Шварца тут, как говорит
ся, и карты в руки.

СЮРПРИЗ
,НЮРСЫ

Он печален, этот сюрприз. 
Хочется сказать о том, что

ему предшествовало.
Вертолет сделал круг, и не 

верилось глазам: будто воз
ник на ладони резной игру
шечный городок. Удивление 
не оставляло и во время 
(х:мотра новой вахты То- 
гурского ЛПК Осинка. На 
совесть сработанные топо
ром домики, неплохой ас
сортимент нужных и деше
вых товаров в магазинчике 
(брюки, рубашки, полотен
ца, соки, чай — не хуже, 
чем на Колбинке), теле
визор и бильярд в ЦОПРе. 
Просто, добротно, уютно. 
Хорошо здесь «дышится» 
бригаде В. Е) Урваяцева. На 
стем  показатели: выработ
ка превышает полуторную.

Осинка подчеркнула
контраст Нюрсы. Вахта 
буквально тонет в грязи. 
Техника, запчасти — враз
брос. Ощущение беспорядка 
усилилось после того, как 
заглянули в спальные ва
гончики, в столсявую. В 
«царстве» поваров условия, 
оказывается, антисанитар
ные: утварь разместили как 
попало, 1(ричем не хватает 
посуды; затоптан пол. Ко
лодец не вырыт, и воду бе
рут из болотца, не отремон
тирован толком холодиль
ник, «Привеч£1ла» комиссию 
нетрезвая повар Т. Н. Че
репанова.

— Что же вы не прини
маете мер? — последовал 
вопрос к мастеру В. А. Ко- 
роткевичу.

— Принимаю, отчего же.
— Какие?
— Докладываю началыш- 

ку лесопункта...
Пьянка — не первое ЧП 

на вахтах Чаинского лес
промхоза. В конце марта 
подобное нарушение дисцип
лины замечено на 830-м ки
лометре. Явно не жалуют 
вниманием дмьние участки 
директор предприятия Б. Н. 
Кривцов, секретарь партко
ма М. В. Лепехин, предсе
датель профкома А. Я. 
Юшкин. Их позиция — «был 
бы кубометр».

Сюрприз оценен по дос
тоинству: Нюрсу закрыли
на «генеральную уборку».

После облета члены ко
миссии обменялись мнения

ми. Вахтовую весну омра
чили прежде всего старые 
проблемы, с которыми кое- 
где пришлось столкнуться: 
не отрегулирована доставка 
почты и свежих овощей 
(подводят авиаторы), ерть 
задержки с отправкой вах
товиков на отдых, не везде 
имеются медики. Прозвуча
ли и другие замечания.

Н. С. Зинченко, главный 
санитарный врач области:
«Нехватка лука и овощей... 
Надо улучшать водосна^е- 
ние участков».

В. Т. Степанов, замести
тель начальника «Томлес
прома»: |«Последовательнее
внедрять опыт. В прошлом 
году представители Верхне- 
кетского райкома КПСС, Бе
лоярского ЛПК побывали на 
|пара|бельской Колбинке. 
Повосхищались, а ньпгче 
следов этого визита незамет
но. И второе. Плоховато с 
мебелью. Не дошла она до 
Колбинки, Осинки.

Ю. А. Гришаев, началь
ник «Томсклесурса»: «Не
организовать ли семинар 
начальников вахт?»

А. Л, Крещенко, заведую
щий отделом облсовпрофа:
«Многие вопросы смогли бы 
решать профгруппы...»^

Р. В. Палков, начальник 
отдела «Томлеспрома»: «На
бираются Неурядицы с опла
той труда. Разобраться с 
ними может любой стар
ший специалист управле
ния. Надо, чтобы они выез
жали на вахту вместе с ра
бочими, контролировали 
положение дел. Как в Па- 
рабельском леспромхозе».

39 вахт будут действо
вать нынче в «Томлеспро
ме» (включены в работу — 
28). Да, заметно крепнет их 
культурно-бытовой комп
лекс. Но прошлогодняя 
программа дальнейшего 
развития вахтового метода 
лесозаготовок в объединении 
Реализуется медленно. На
водится лишь элементарный 
порядок. Вахта — второй 
дом лесозаготовителя и дол
жна оправдывать свое на
значение.

Н. ЧУКОВ.
Томск — Белый Яр — Кар- 

гасок — Томск.

СВОЙ
П О Р Я Д О К

Недавно бюро Томского райкома партии утвердило 
решение коммунистов совхоза «Октябрь» о приеме кан
дидатом в члены КПСС комсомолки Натальи Заморов- 
ской.

Вообще-то доярка Зоркальцевского животноводчес
кого комплекса Н. И. Заморовская по про<|>ессии токарь. 
Три года работала на станках на одном из омских за
водов после окончания СПТУ. Работа нравилась, хотя и 
не очень женская.

— Почему же здесь не пошли в ремонтные мастер
ские? Чем лучше на комплексе?

— Здесь эта работа совсем уж не для женщин, ведь 
в ремонтных мастерских, как правило, ни своих дета
лей, ни инструмента. И потом коровы, вот они, целая 
группа, живые ведь существа. Вначале и здесь было еще 
как трудно! Но научилась — понравилось. Рядом муж — 
оператор кормоцеха. Работаем в коллективе по бригад
ному подряду. Это порядок. Надои у нас хорошие. В 
прошлом году было по 3.650 килограммов на корову, обя
зательство на этот — 3.750 килограммов. Горжусь, что 
вместе со Всеми являюсь членом клуба «3.500». Думаю, 
что справимся и с нынешними обязательствами: хорошо 
идет обновление стада, закупили много нетелей. Корма
чи будут работать вместе с полеводами на noceBe-i И 
уборке трав, так что зеленый конвейер ожидается ста
бильный. Думаю, будет порядок.

Г. ЕЛОВСКИЯ.
Фото в. Вейлерта.

По спедам наших выступлений

Принципиальная
оценка

Критическая корреспон
денция «Кисточка для робо
та» обсуждена на заседании 
парткома и признана пра
вильной. Партийный коми
тет, обсуждая данную ста
тью и положение В цехе 
лакокрасочных покрытий по 
механизации и автоматиза
ции производства, улуч
шению к а ч е с т в а  вы
пускаемой продукции, от
метил, что причиной недо
статков является прини
женная ответственмэсть 
службы главного технолога 
и отдела механизации и 
автоматизации (коммунисты

Ю. Ф. Гетц и И. А. Иванен
ко).

Партийный комитет обя
зал рассмотреть статью на 
открытых партийных соб
раниях, наметить меры по 
ликвидЕщии вскрытых не
достатков и взять под конт
роль ход их вьшолнения.

Главного технолога заво
да, начальника отдела ме
ханизации и автоматизации, 
начальника цеха № 6 обя
зал решить вопрос с нера
ботающим в цехе оборудо
ванием, а в целях ликвида
ции брака вывести на ра
бочий режим линию фосфа- 
тирования.

Директору завода комму
нисту В. Н. Гуринсшичу ут
вердить в министерстве за
водскую программу комп
лексной механизации и ав
томатизации производства 
для выпуска нового прибора.

Головной группе народно
го контроля организовать 
проверки использования 
о>борудования в цехах.

В. ТЕЛЕШЕВ, 
секретарь парткома.

€сВоТ
приедет...»

в статье под таким заго
ловком, опзгбликованной 
5 апреля этого года, говори- 
лось о недостатках в под
собном хозяйстве производ
ственного объединения
«Контур», о фактах грубого 
отношения заместителя 
директора А. П. Беднякова 
к работникам хозяйства.

Вот что ответили газете 
генеральный директор объе
динения В. А. Татаринцев

и председатель профкома 
В. И. Быков:

«Статья обсуждена на рас
ширенном заседании проф
союзного комитета объеди
нения. Критика признана 
правильной. Статья и заяв
ление работников подсобно
го хозяйства дважды обсуж
дались на с(эбраниях кол
лектива хозяйства с учас
тием администрации объе
динения, парткома, проф
кома, службы кадров.

Приняты мер'ы к устра
нению тех- недостатков, для 
реализации которых не тре
буется крупных затрат и 
много времени. По реализа
ции перспективных меро
приятий намечены конкрет
ные сроки вьтолнения.

А. П. Бедняков освобож
ден от обязанностей руково
дителя подсобного хозяйст
ва».

Эноногаичесная аритгаия
Э К О Н О М И К А  И Э К О Н О М И С Т Ы  П Е Р В О М А Й С К О Г О  Р А Й О Н А

Как в о з н и к а е т  
д е ф о р м а ц и я

Лукавый принцип «побе
дителя не судят», проникая 
в экономику, пускает нас
только живучие корни, что 
пытаться единым махом, 
раз и навсегда выкорче
вать их — занятие практи
чески безнадежное... Что-то 
не слышно, чтобы кого-то 
всерьез наказьшали за вы
сокую себестоимость сель
скохозяйственной продук
ции. Выдай много зерна, 
подними уровень надоев и 
привесов — и можешь быть 
уверен: почести придут не
пременно, а тот факт, что 
не уложился в запланиро
ванные затраты, едва ли у 
кого вызовет принципиаль
ные возражения. Ну, пожу
рят — в крайнем случае, по
советуют (в очередной раз) 
впредь быть поэкономней.

В .этом смысле весьма 
характерен Первомайский 
район, чьи валовые пока
затели многократно позво
ляли ему занимать видные

места в областных сводках. 
Нисколько не умаляя дос
тижений (ведь сельский 
«вал» как-никак крепкий 
аргумент), попытаемся, од
нако ж, спокойно разобрать
ся в некоторых моментах, 
отчетливо свидетельствую
щих: под внешним, обка
танным благополучием кро
ется если не запущен
ная болезнь, то периодичес
ки возникающее недомога
ние — наверняка.

Представьте себе такое. 
В прошлом году себестои
мость килограмма мяса на 
Ежинском комплексе кол
хоза «Заря» достигла 18 
рублей. Дороговизна кормов, 
помноженная на низкую 
продуктивность, сработала 
беспощадно. Правда, ежин- 
цы, а вместе с ними и кол
хозные руководители не 
унывают — слыхали, мол, 
что в области есть цифры и 
пострашней. Слабое, согла
ситесь, утешение.

Сказать, что в диком 
удорожании килограмма 
мяса повинен весь коллек
тив комплекса,— з̂начит 
спустить острейший воп
рос на тормозах. бы вы
делить ключевую фигуру, в 
чьих руках должен нахо
диться повседневный ин
струмент разумного хозяй
ствования.

Многое дано экономисту: 
определять расценки за 
продукцию, планировать 
фонд оплаты, устанавливать 
обоснованные задания. Это, 
собственно, и есть те самые 
рычаги регулирования хо
зяйственных, а в конечном 
счете и человеческих от
ношений.

Но будем реалистами. Да
леко не всегда экономисту, 
даже самому дельному, уда
ется отстоять свою идею, 
особенно под натиском 
конъюнктуры. И высокий 
профессионал не всегда об
ладает бойцовскими качест
вами. А  если еще годами, 
а то и десятилетиями эко
номистам отводилась скром
ная роль этакого «подсчит- 
чика», в основном убыт
ков,—вот и приходится по

рой, как говорится, насту
пать на горло собственной 
песне...

И неизбежно возникают 
сложные ситуации.

Например, в районе в 
одиннадцатой пятилетке, по 
сравнению с десятой,, про
изводство зерна сократи
лось на 978 тонн, а выделе
ние кормов из государствен
ных ресурсов за этот же 
период возросло на 7.608 
тонн. Говоря проще, про
изводство зерна «забуксо
вало», а расходование его 
на кормовые цели увеличи
лось... Да к тому же далеко 
не всегда оправданно. Резко 
росло количество техники. 
Экономический диагноз (за
поздалый, правда); потре
бительский подход к ̂  делу 
шел вразрез с интересами 
государства.

— Одна из важнейших 
задач района в текущей пя
тилетке,—говорил первый 
секретарь Первомайского 
райкома партии А. Н, Со
колов,—выровнять положе
ние в зерновом хозяйстве, 
более углубленно развивать 
кормовую базу...

А  есть ситуации и обна

женно социального харак
тера.

Скажем, такая. В минув
шей пятилетке выработка 
валовой продукции на одно
го работающего в пёредовом 
колхозе «Первое мая» сос
тавила 7.113 рублей, а в от
стающей «Заре» — 4.449 (на 
37,5 процента меньше). А  
вот как, интересно, выгля
дит среднегодовая зарпла
та? У первомайцев — 2.584 
рубля, у зарэшца 2.116 
рублей (всего на 18 процен
тов ниже). На каждый 
рубль зарплаты в «Заре»— 
на 24 процента меньше ва

ловой продукции!
Какая экономическая из

воротливость, какой здра
вый смысл оправдают эту 
вопиющую деформацию, на
ходящуюся в явном проти
воречии с социалистическим 
принципом оплаты по 
труду?

Так что в отстающем хо
зяйстве, откровенно говоря, 
жить нисколечко не хуже, 
чем в том, которое рвется 
к передовым рубежам. Зар
плата — поменьше малость, 
а дьппится вольготней; коль 
больше беспорядков — так 
и спрос послабей...

Обретения в поиске
Оди1П1адцатая пятилетка 

была примечательна для 
района и тем, что на 46 
процентсш увеличилась фон
довооруженность, крупно 
возросли поставки удобре
ний, То есть стещи более 
основательными предпосыл
ки эффективного - произ
водства, внедрения хозра
счета, бригадного подряда. 
И, Объективности ради, сто
ит отметить особо; отдельные

успехи сегодняшнего дня 
довольно впечатляющи.

На Царицынской ферме 
колхоза «Маяк», к примек?, 
еще год назад животновод- 
откормочник зарабатывал 
60—70 рублей, теперь же 
ежемесячная зарплата при
ближается к трем сотням. 
Ну не чудеса ли? А  «чудо» 
объясняется прюсто: пере
шли на бригадный подряд, 
за счет строго упорядочен

ного кормления животных, 
^режного к ним отношения 
круто подняли продуктив
ность на откорме — прирост 
(к прошлогоднему уровню) 
155 центнеров! Пошла, по
нятно, на такое же крутое 
) » 1ижен1ие и себестоимость. 
В первом квартале прошло
го года центнер привеса об
ходился в 324 рубля, а нын
че 214 рублей (плановый 
уровень — 250).

И все же радоваться, по
жалуй, надо сдержанно, с 
оглядкой, если так можно 
выразиться. Дело в том, что 
бригадный подряд, то 
«вспыхивая», то «угасая», 
как бы кочует по району. 
Случается, что первоначаль
ные, порой ошеломляющие 
результаты будто «зашо
ривают» глаза отдельным 
!р|уководи?гелям и вковоми- 
ческим службам. Стоит 
только, поослабив хозяйст
венную зоркость и бдитель
ность, хоть на краткое вре
мя пустить на самотек 
адски кропотливую работу, 
имя которой — учет, как 
расплата неминуема. И 
снова навести порядок, за
ставить работать хозрасчет
ные принципы не всегда 
оказывается возможно...

Вспрсх: так и остается 
открытым — могут ли эко
номисты не только влиять 
на хозяйственные события, 
но и планировать их, соз
давать, что называется, дей
ствующие модели наиболее 
рациональных' производст

венных отношении, при ко
торых всемерное удешевле
ние продукции' становится 
естественным фактором?

Могут. Ошибаясь. Борясь. 
Но — могут.

Анатолий Николаевич 
Кравченко — еще мoлoдo^^ 
человек, сравнительно не-  ̂
давно стал главным эконо
мистом колхоза «Первое 
мая». Этот специалист сна
чала был не то чтобы за
носчив, но несколько само
надеян. Обожал, например, 
огорошить собеседника оби
лием специфических тер
минов, а потом наблюдать 
снисходительно, какое это 
гфоиэвело впечатление. 
Теперь же он терпимей, до
верительней, добрей, если 
хотите, — отличительные 
качества человека, мужаю* 
щего в сложном поиске, на
учившегося копить опыт на 
собственных просчетах.

Года полтора назад peuftî - 
ли в колхозе по инициати
ве экономической службы 
«привязать» заработную пла
ту специалистов к конечно
му результату. Сама по се
бе мысль не нова, но инте
рес к ее конкретному осу
ществлению был высок. В 
редакцш! районной газеты 
«Заветы Ильича» состоялся 
«круглый стол». Оптимизм 
колхозных руководителей 
был так очевиден и зара- 
жающ, что ни у кого не 
возникало даже мало-маль
ски серьезных предположе
ний о возможных неудачах.
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для избранных?

•  Будни перестройки
•  Так ли заботятся о ветеранах!
•  Учиться отдыхать: приглашение 
разговору
•  Наркологи порождают волокиту
•  Обида фронтовика

Актуальное письмо

ПРОДОЛЖЕНИЕ
ДИАЛОГА

История эта началась с того, что ветеран труда П. В. 
Ширинов предложил на Томском заводе резиновой обу
ви организовать выпуск дефицитных резинотехнических 
изделий, пользующихся спросом у автолюбителей.

Ответ главного инженера завода не удовлетворил ве
терана. Редакция рассчитывает, что начавшцйся диалог 
имеет право на продолжение.

Уважаемый Павел Ва
сильевич!

Поднятый вами вопрос по 
изготовлению запасных ча
стей к легковым автомоби
лям на заводе рассматри
вался неоднократно, но, к 
сожалению, в ближайшее 
время освоить вьшуск ука
занных деталей не пред
ставляется возможным.

Калькодержателями техни
ческой документации на за
пасные части к автомобилям 
являются специализирован
ные Балаковский и дру
гие заводы резинотехни
ческих изделий. Они изго
тавливают детали по доку
ментации, согласованной с 
автомобильными заводами, 
и проводят постоянный кон
троль (стендовые испыта
ния). Даже незначительные 
отклонения в рецептуре, 
размерах не допускаются. 
Наш же завод специализи
рован на производстве обу- 
1ви,и весь комплекс испыта
ний в центральной завод
ской лаборатории преду
сматривает проверку каче
ства обуви, а не автомо
бильных деталей.

Повышенным спросом у 
населения пользуются ар- 
.мированные манжеты и 
сальники, для производства 
которых необходим гальва-

«НОВУЮ РУБАШКУ НАДЕЛ
к  вам обращается жена инвалида Великой Отечест

венной войны второй группы Рябкова Александра Яков
левича. Он был на войне три года, воевал на Курской 
дуге. На фронте его приняли в 1942 году в партию. Вер
нулся он инвалидом. По возможности работал — у него 
прострелена правая рука, да и другие ранения давали 
о себе знать. Последнее время работал в охране управ
ления карьерами.

В прошлом году его приглашали в контору — вручи
ли орден Великой Отечественной войны, поздравили с 
Днем Победы. В этом году 9 Мая он не вставал с посте
ли — прикован к ней уже скоро год. Но вот раздался 
звонок — звонила член КПСС Г. И. Курилова: «Какой у 
вас адрес?». Отвечаю: кУчебная, 18—40». «Ждите, при
едут поздравлять деда вашего». Заволновался дед, но
вую рубашку надел, хотя все ему сейчас с большим тру
дом достается. Ждем... девятого, десятого, одиннадцато
го мая. Никто не пришел и даже не позвонил больше. 
Решила я сходить в карьер. Зашла к Куриловой: «Гали
на Ивановна, а дед поздравления ждет». Она мне гово
рит: «Идите к парторгу Хандорину, я ничего не знаю». 
Заплакала я, обидно за мужа. Говорю: «Не деньги ведь 
ему нужны, а внимание, память об инвалиде войны».

Выходит: воевал — нужен был, а теперь прийти и 
поздравить с Днем Победы — забыли.

Л. РЯБКОВА.

Перестройка, находит союзников

Л ь г о т н ы е  д р о в а

нический участок латуниро
вания арматуры. Изготовле
ние указанных деталей бу
дет возможно только при 
организации специального 
участка.

А. ДУБОВ, 
главный инженер ТЗРО.
Главному инженеру за

вода резиновой обуви 
А. Г. Дубову 
Тов. Дубов А. Г.!'
Получил от вас ответ 

(так и хочется написать от
писку).

Вы ссылаетесь на то, что 
это дело хлопотное, так как 
нужно согласовывать доку
ментацию, проводить испы
тания. А  разве ваш техни
ческий отдел не может ре
шить этот вопрос?

Вызывает удивление, что 
вы ссылаетесь на то, что 
эти детали нужно делать 
без отклонений от рецепту
ры и размеров. А  разве на 
остальную продукцию это у 
вас разрешается?

Для изготовления и лату
нирования арматуры я могу 
назвать около десятка заво
дов в нашем городе, кото
рые хорошо известны и вам.

В общем, с вашим настро
ением ' проблему, конечно, 
не решить,

В. ШИРИНОВ, 
ветеран труда.

Огромное чувство обиды за своих роди
телей заставило меня написать в газету. 
Сорок лет проработгш наш отец Цепелев 
Кондратий Анз^риевиу на Пудинском ле
сопункте (бывшем Пудинском лесхимза- 
воде) Заводского леспромхоза управления 
топливной промышленности. У  него в тру
довой книжке всего две записи: принят на 
работу и уволен в связи с уходом на пен
сию. Немногие из нас могут похвалиться 
такой трудовой... Инвалид. Родители вос
питали семерых детей, всем помогали по
том растить внуков. Семнадцать лет назад 
отец с матерью уехали из Пудина, а в 
прошлом году вернулись обратно, так как 
жить одним стало трудно. Ведь отцу 75 
лет, а матери — 70.

Живем мы в деревне, и не последний 
вопрос здесь — заготовка дров. Он не стал 
бы проблемой, если бы на лесопункте про
явили чуткость к ветерану. Теперь я со
вершенно уверена: достаточно каждому из 
нас добросовестно делать свое дело — 
значительно меньше будет неурядиц, пу
стых хлопот. Льготные дрова заставили 
задуматься о вещах гораздо более важ
ных... Но по порядку.

Когда мать обратилась в Пудинский 
ЛЗП с просьбой привезти дрова по льгот
ной цене, как пенсионерам, ей отказали. 
«Ничего не знаю. В списках вас нет...» — 
таков был ответ руководителя лесопункта 
П. П. Зимина. А  ведь секретарь сельис- 
полкома Е. Ф. Федорова звонила, преду
преждала, чтобы родителей поставили в 
тот самый список.

И начались, как принято говорить, хож
дения по мукам. Я  написала письмо в об
ком профсоюза леобумдревпрома, чтобы 
разъяснили, имеют ли право родители на 
льготу. Любопытно, думаю, как же дру
гим пенсионерам отпускали дрова по 
льготной цене, если ни старший бухгал
тер Г. Н. Бурдужа, ни экономист Л. В. Че- 
ремисина не знают законного положения? 
Обком профсоюза подтвердил, что роди
тели могут пользоваться льготами. Мать 
вновь пошла на лесопункт. Ей выписали

документы на получение дров, но старший 
бухгалтер предупредила: нынче разреша
ем, а на другой год — не ждите. Это что 
еще за милость? Требуем-то мы положен
ного по закону.

Когда я сама пришла с официальным 
письмом к Г. Н. Бурдужа, вновь услыша
ла про «ничего не знаю». Да как может 
работать в должности старшего бухгалте
ра человек, который ни за что не отвеча
ет и не знает самого элементарного?

Моих родителей хорошо знают в Пуди
не. Они прожили здесь жизнь. Отец столь
ко лег отдал одному производству! Прежде 
чем отказывать, следовало бы задуматься 
над этим, во всяком случае, выяснить oi6- 
стоятельства... Хотя кому выяснять? За 
пять лет — шестой директор. В управле
нии работают без специального образова
ния. Отправляя людей на заготовку пих
тового масла, ни старший бухгалтер, ни 
экономист не сумели объяснить им, что 
такое бригадный подряд, на который хо
тели перейти рабочие. Собрание распусти
ли, с тем люди и отправились.

А  ведь сейчас вся страна говорит об 
этой форме труда, И не только говорит — 
работает! Слова о бригадном подряде при
нимают иронический оттенок, когда 
вспомнишь, что на лесопункте слаб nix>- 
стейший учет труда, запущено делопроиз
водство.

Вот такие мысли вокруг льготных дров. 
Решить вопрос просто не захотели, отка
зать же — легче легкого. В редакцию об
ратилась не ради злопыхательства. Мне 
кажется, эта ситуация может стать уро
ком для других.

И остались мои родители ни с чем. Ко
гда мать сказала отцу об этом, он запла
кал. Нужно видеть и пережить эту сцену. 
Заплакать мужчине, как известно, очень 
трудно. А  зимой он у нас так тяжело бо
лел...

Л. ЦЕПЕЛЕВА, 
бухгалтер сёйсмопартии.,

Парасельский райсн.

Считаю, что о таком во
пиющем факте, который 
произошел в магазине 
№ 124 по улице Железнодо
рожной Октябрьского рай- 
пищеторга, молчать нельзя.

23 марта днем в этот ма
газин поступила в продажу 
минергкльная вода «Боржо
ми». Люди, страдающие же
лудочно-кишечными забо
леваниями, очень нуждаются 
в ней, особенно весной. Я 
тоже искала ее по всему 
городу. Вечером я вошла в 
магазин № 124, что по со
седству с моим домом, но в 
зале стояли уже пустые 
ящики. В кассу, как всегда, 
была огромная очередь. В 
это время из подсобного по
мещения вышел мужчина с 
большой сумкой минераль
ной воды. С ним вышла и 
работница магазина, чтобы 
провести «особого» покупа
теля к кассиру без очереди. 
Женщина, которой тоже 
была очень нужна мине
ральная вода, возмутилась. 
«Этот человек просил оста
вить ему», — бойко париро
вала в ответ работница ма
газина. Когда она проходи
ла через торговый зал, я 
спросила: «Будет ли еще в 
продаже минеральная во
да?». «Нет и не будет»,—по
следовал ответ. Тогда я ре
шила воспользоваться удо
стоверением общественного 
контролера и пригласила 
женгцину пройти со мной в 
подсобное помещение.

Бойкую работницу мага
зина |(это была кассир На
дежда Александровна Йва- 
нова, так она представилась) 
застали в сизом дыму: она 
курила сигарету. В подсоб
ном помещении мы обнару
жили 23(!) ящика мине
ральной воды. Вместо объ
яснений и извинений на 
меня и работницу УВД 
В. А. Никулину, с которой 
мы прошли в подсобное по
мещение, обрушился град 
оскорблений...

Сейчас много говорят и 
пишут о перестройке во 
всех областях деятельности. 
А  как нужна эта перестрой
ка в торговле и других афе
рах обслуживания! Стало 
модным (другого слова и не 
подберешь) прикрывать не
достатки, недоработки, от
сутствие умения и стрем
ления творчески работать 
недостатком кадров. Да, лю 
дей в торговле действитель
но не хватает, но нельзя 
же этим злоупотреблять!

В этом же магазине по
ставлено два кассовых ап
парата, но работает всегда 
один, и очереди, особенно 
в часы «пик», тянутся через 
весь торговый зал. Часто 
возникают и проблемы с 
приемом стеклотары. А  про
шлым летом этот магазин, 
где продают такие необхо
димые каждый день про
дукты, как хлеб и молоко, 
два месяца работал по уко
роченному графику — с 9 
утра до 18 часов вечера. 
Помню, по этому поводу я 
позвонила в Октябрьский 
райпищеторг, тогда меня 
долго отправляли с одного 
телефона на другой. И, в 
конце концов, грубо попро
сили больше не тревожить 
по этому вопросу.

Конечно, искать новые 
формы работы, трудиться 
для покупателя, а не для 
себя — нелегко. И потому 
все еще часто мы сталки
ваемся с грубыми нару
шениями правил торговли. 
Они есть, вероятно, еще и 
потому, что в вышестоя
щих органах процветает 
бюрократизм, там растают 
люди, далекие от насущных 
проблем основной массы 
населения. Поэтому я и ре
шила не обращаться в Ок
тябрьский райпищеторг, в 
управление торговли, а 
написать в редакцию.

Г. СТАДНИКОВА, 
инспектор областного 
управления профтехоб- 

разования.

Два письма 
на одну тему

ОТДЫХАЛИ 
В BOTAIUEBL..
Если вы желаете отдох

нуть в Богашевском доме 
отдыха, то для этого вам 
нужно запастись какими- 
либо строительными мате
риалами' — стеклом, крас
кой и т.д.

Именно такое требование 
выдвинул директор дома 
отдыха Ю. В. Гаврин, когда 
я приехала к нему с прось
бой принять на 25—26 ап
реля по путевкам, куплен
ным в профкоме политех
нического института.

От имени коллектива
лаборатории № 42

НИИЯФ при ТПИ 
И. Погребняк.

26 апреля, в воскресенье, 
мы ездили в Богашевский 
дом отдыха по однодневным 
путевкам. Погода была пло
хая — дождь, ветер, снег, 
только в середине дня Не
надолго выглянуло солнце. 
Одним словом, на улице не 
побудешь, а заняться в са

амом доме было совершенно 
нечем. Смотреть плохо иду
щий телевизор мы могли 
бы и в Томске, больше же 
никаких мероприятий пре
дусмотрено не было.

Обед тоже оставлял же
лать лучшего. В разговоре 
с отдыхаю]щими мы узнали, 
что, когда приезжают «од
нодневки» (то есть такие, 
как мы),-- всегда кормят ху
же. <

Н. Трефилова, Т. Алчи-
ева, А. Светлова, О. Пан- 

крушина.
г. Томск.
о т  РЕДАКЦИИ. А  |что от

ветят на вопросы, заданные 
в письмаз|:, работники Бога- 
шевского дома отдыха?

Предварительный ^ааго-< 
вор в облсовпрофе показал, 
что у дома отдыха накопи
лось немало проблем, реше
ние которых зависит не 
только от Ю. В. Гаврина и 
его помощников. Предлага
ем заинтересюанным орга
низациям и лицам обсудить 
эти проблемы на страни
цах газеты.

„ C l , Читатель ставит проблему

Почему в бегах алкоголик?

Комплексную бригаду Ивана 
Ишмуратова с аахского цеха 
Стрежевсной базы производ
ственно - технического обеспе
чения и комплектации обору
дования по праву считают 
одной из лучших. Этот кол
лектив неоднократно побеждал 
в соревновании, с опереже
нием графика трудится и нын
че. Особенность бригады — 
интернациональный состав. 
Здесь бои о бок трудятся рус
ские и украинцы, чуваши и 
азербайджанцы, башкиры и 
мордвины. Достойный вклад 
в общие дела бригады вносит

молодой азербайджанец Муба- 
риз Азизов. В Стрежевой он 
приехал три года назад, за 
это время полностью аннлима- 
тизировался, овладел профес
сией крановщика. Благодаря 
готовности помочь товарищу 
в трудную минуту, трудолю
бию, общительности характера 
Мубариз пользуется в бригаде 
уважением и авторитетом. Не
давно его избрали членом це
хового комитета профсоюза.

НА СНИМКЕ: М. Азизов.
Фото 'нашего читателя 

П. СУХАЧЕВА.
Александровский район.

27-летний Сергей Боль
шаков, проживающий по 
улице Киевской, 141, здоро
вьем пока не обижен. Он 
часто пьянствует,' и по этой 
причинепрогуливает. Еще 2 
января минувшего года кол
лектив пивзавода, где тогда 
работал нарушитель, дал 
Большакову направление 
на лечение от алкоголизма, 
3 через три дня участковый 
инспектор милиции провел 
с прогульщиком беседу. Но 
вскоре из больницы, куда 
тот лег, сообщили в Киров
ский РОВД, что Большаков 
постоянно нарушает режим, 
совершил побег и ему пока
зано лечение только в ЛТП.

А  14 января 1986 года в 
Кировский РОВД поступает 
сообщение из наркологиче
ского стационара № 4 по 
улице Аркадия Иванова, 
Ч1ТО стоящий на учете хро
нический алкоголик Боль
шаков от лечения отказьша- 
ется. А  так как он — лич
ность социально опасная, то 
требуется лечить его при
нудительно.

Далее эстафета переходит 
в руки участкового инспек
тора, который собирает ма
териал для решения вопро
са ■ через народный суд. 
Вскоре милиция делает 
предостережение Большако
ву как семейному дебоши
ру. Через неделю он стано

вится «гостем» медицин
ского вытрезвителя.

Казалось бы, все: не уйти 
нарушителю от ЛТП, но 
слишком долгая и сложная 
процедура оформления для 
представления в суд. Надо 
обойти многих врачей, по
лучить результаты анали
зов. Вот и водят работники 
МИЛИ1ЩИ за собой алкоголи
ков, подобных Большакову, 
тратят массу времени. К 
тому же приходится сутка
ми разыскивать сбежавших 
пьяниц. А  они (это хорошо 
видно на примере с Боль
шаковым) уже настороже.

Все оформили, суд неми
нуем, а далее лечение в 
ЛТП. Большаков делает 
«ход конем»; «добровольно» 
ложится в тот самый нар
кологический стационар 
№ 4, откуда ходатайствова
ли о направлении его в 
ЛТП. И тем самым усколь
зает от суда и принуди
тельного лечения.

Может, осознал человек 
вину? Нет, это очередной 
«финт». В стационаре 
Большаков только отмечал
ся, а сам продолжал пьян
ствовать. И вновь из стаци
онара сообщают Ь милицию, 
что Большаков не является 
на лечение. В медицинской 
карточке пишут направле
ние в ЛТП. И опять участ
ковый собирает материал...

Выясняется, например, 
НТО 1 февраля Большаков 
пришел к собутыльнику 
Осину с улицы Усова, 21/4, 
кв. 112, где хозяин гнал са
могон. А  24 февраля Боль
шаков попал в медвытрез
витель. Бьют тревогу и в 
коллективе, где алкоголик 
числится машинистом кот
ла, тоже ходатайствуют о 
направлении на лечение 
принудительно. Характери
стика Большакова крайне 
отрицательна, он система
тически прогуливал. Нако
нец и на совете обществен
ности по месту жительства 
Большакова (в обществен
ном пункте охраны порядка 
по улице Усова, 21/1) реше
но направить Большакова в 
ЛТП. Вновь собраны доку
менты (в который раз!) 
участковым, проведена нар
кологическая экспертиза, 
подготовлены все материа
лы для народного суда. И 
что бы вы думали? Глав
ный врач уже знакомого 
читателям стационара № 4 
В. В. Слезовский вновь при
нимает Большакова на ле
чение, укрывая от профи
лактория.

— А  мне-то что, — гово
рит Слезовский, — он же 
сам пришел, добровольно. 
Как же могу отказать? 
Пусть у  нас лечится.

— Зачем же вы дважды

направляли его в ЛТП?
— Не хотел лечиться, не 

выполнял наших предписа
ний.

— Что же теперь изме
нится?

— Думаю, что ничего...
В обстановке вот такого 

крайнего формализма и 
проводится эта важная ра
бота. Наркологу, видите ли, 
все равно. Зачем же зани
мать время участковых? 
Зачем усложнять едва ли 
не до абсурда процедуру 
оформления в ЛТП?

Думается, лора в корне 
изменить способ направле
ния на лечение. Обследо
вать алкоголиков, надо по 
месту их наркологического 
учета. А  затем, если есть 
нужда, как в случае с 
Большаковым, прямо везти 
в народный суд, а не заво
дить волокиту на годы, поз
воляя тем самым алкоголи
ку вести антиобщественный 
образ жизни за счет госу
дарства, прятаться в стенах 
того же стационара, обма
нывать врачей, семью, то
варищей по работе. Таких, 
как Большаков, сотни, и на
до очистить от них общест
во.

И. БЫЧИХИН, 
старший инспектор от
дела охраны обществен- 
ш>го порядка УВД, май

ор милиции.

Не вдаваясь в подробнос
ти обстоятельно, скажем 
так: немного времени потре
бовалось, чтсбы убедиться 
— меж замыслом и осуще
ствлением возникла трещи
на. Если заработная плата 
тлаЗДых специалистов рез- 

(1КО возросла (ведь высокая 
‘-т1родуктивность в колхозе 

стабильна!), то в обиде ока
залось среднее звено, кото
рое экспериментом «обош
ли», полагая, что с него дос
таточно и «привязки» к под
ряду. Диспропорция оказа
лась вопиющей.

Надо было видеть и чув
ствовать, однако, как му
жественно воспринимали 
первомайцы критику, иска
ли выход из создавшегося 
положения.

— Тот период, — говорит 
теперь Анатолий Николае
вич, —• я не считаю пора
жением... Это скорей была 
разведка боем. Хотя для 
.■с̂ бя лично я сделал прин
ципиальный вывод: экспе
римент обходится дорого, 
если не продумана тща
тельно каждая деталь, осо
бенно из числа тех, кото
рые не на поверхности, а в 
глуби явления.

— А поиск все-таки про- 
Y должается?

— Безусловно!.. Я бы ска
зал так; он углубился. 
Отныне заработок специа
листов 'поставлен в зависи
мость не вообще от объема 
произведенного продукта, а 
конкретней — от валового 
дохода. А  в нем, как изве

стно, неразрывны коли
чество продукции, ее каче
ство и вложенные затраты. 
То есть важнейшие компо
ненты, характеризующие 
уровень рентабельности.

Главный экономист от
дает себе отчет в том, что 
вновь идет малопроторен- 
ным путем. Но появилось 
и то, что дает возможность 
судить о плодотворности 
этого пути. Взять молоко: 
92 процента первым сор
том — звучит убедительно. 
Да еще при некотором сни
жении затрат. Ну и, естест
венно, растет реализация.

Есть и чисто психологи
ческие барьеры, которые 
предстоит преодолеть. Пе
редовому хозяйству в>се 
сложней и сложней подни
мать уровень продуктив- 
'ности. У тех, кто идет за 
ним, — своеобразный «за
пас прочности». А  посколь
ку наращивание объема 
продукции прилично опла- 
чи|вается государством, пе
редовикам — на определен
ном этапе — приходится с 
понятной ‘ завистью огляды
ваться на идущих следом. 
Сейчас среднегодовая зарп
лата специалиста в «Рассве
те» или «Маяке» в среднем 
на 420 рублей выше, чем у 
первомайцев.

Непростая жизнь у эконо
миста Кравченко. Но есть 
у него и крепкая опора — 
советы и поддержка Петра 
Тимофеевича Лузина, пред
шественника, «зубра» в эко
номике.

«Я  выбираю действие»
Несколько лет кряду 

колхоз «Искра» в период 
замовки буквально разорял
ся: недостающий силос
цриходишось завозить, из 
'1 омского района. Нынче 
искровцы довольно поти
рают руки. Прошлогодний 
урожай кукурузной массы 
по 400,6 центнера с гектара 
решил проблему. Отряд ме
ханизаторов во главе с Ми
хаилом Карловичем Рейн- 
дольфом совершил мощ
нейший рывок: ведь хоз
расчетное задание было 270 
центнеров, а позапрошло
годняя урожайно'сть — все
го 100. Кстати, кукурузово
ды успели здорово порабо
тать и на заготовке сена — 
1.048 тонн заскирдовано (1— 
2-го классов). Получилось, в 
общем, что на условную го
лову скота без учета зерно
фуража в хозяйстве заиме
ли более 20 ксрмоединиц...

Уж кому-кому, а Анне 
Акимовне Вахтер, главному 
экономисту колхоза, дове- 
лось-таки повозиться, в 
прямом смысле приучая 
кукурузоводческое звено к 
бригадному подряду. Не 
отступила, пока не добилась 
своего.

Можно лишь догадывать
ся, сколько разумной нас
тойчивости понадобилось 
Анне Акимовне, чтобы по
колебать, а затем и сломить

сопротивление сторонников 
спокойной жизни. Теперь-го 
она может улыбаться, хотя 
и понимает прекрасно — по 
собственной воле взвалила 
на себя уйму дополнитель
ной работы.

Первые успехи таковы. 
Всего за месяц — при воз
росшем объеме вьтаолнен- 
ных работ — сэкономлено 
примерно 6 тысяч рублей 
зарплаты. Бот Малиновская 
ферма. Она, как здесь го
ворят, впервые в жизни 
выдала 73 процента молока 
первым сортом. Общекол
хозный уровень составил 
60,4 процента (43,9 — прош
логодняя высота). Все, осо
бенно руководители средне
го звена, начали дотошно 
считать расход — и кормов, 
и запчастей, и электроэнер
гии, и т.. д. Придирчивый 
контроль — меж взаимо
связанными. подразделения
ми — мгновенно перекрыл 
«кислород» припискам. До
ходило до курьезов. Один 
кузнец, изготовивший же
лезный обод для тележного 
колеса, записал, что затра
тил на эту операцию... 
20 рабочих часов. Потом 
долго и Изумленно хлопал 
он глазами, осознавая, что 
отныне такая «туфта» не 
пройдет.

Следует учесть, что опре- 
делеш1ая часть сэкономлен

ных средств возвращается 
к работникам — в виде 
премиального вознагражде
ния, а это — в свою оче
редь — конкретно нацели
вает на 'ПОИСКИ новых ре
зервов повышения про'Дук- 
тивности, улучшения каче
ства, экономии.

В сочетании с чековой си
стемой контроля существен
но повысили заинтересован
ность искровцев в резуль
татах труда применяемые с 
середины прошлого года 
прогрессивно - нарастающие 
расценки. По итогам четы
рех месяцев в сравнении с 
прошлогодними результата
ми на 5 рублей стал дешев
ле центнер молока, на 
13 рублей — центнер мяса...

А  причем тут, спросите 
вы, детский садик, о кото
ром упоминалось? 'Уж не 
сбоку ли припеку? Ничего 
подобного. Простой пример. 
Периодически детское уч
реждение нуждается в тран
спортных услугах, которые, 
само собой разумеется, по
ложено оплачивать. И 
вдруг заведующая садиком 
обнаруживает, что не укла
дывается в отпущенную 
сумму. Стоп, решает она, 
надо экономить...

Да, вот что любопытно. 
Вместе с иск1ювцами в свое 
время ездили за «чековым 
ОПЫТОМ» представители кол
хоза «Рассвет». Посмотрели, 
изучили, что к чему, но, 
вернувшись, не стали торо
питься с инициативой. Ска

зался, видимо, принцип — 
как бы чего не вышло... А  
теперь позвонили, просят;' 
разрешите приехать, поин
тересоваться, как у вас де
ло развернулось.

— А мы что? — в голосе 
Анны Акимовны непод
дельное радушие. — Пожа
луйста, что имеем — ничего 
не скроем... А  над некото
рыми моментами можно и 
сообща подумать. Речь ведь 
не о том, чтобы механичес
ки перенести... Творчески 
надо усваивать. Примени
тельно к конкретным усло
виям.

— Анна Акимовна,—спра
шиваю, — неужели не ис
пытываете сомнений, коле
баний, элементарной бояз
ни?

— Да что вы! — взмахи
вает рукой. — Если честно 
говорить, только сейчас, ко
гда с чеками развернулись 
по-настоящему, маленько 
успокоилась. Начнись сбои 
— пошла бы неразбериха; 
один по-новому считал бы, 
другой — по-старому... Но, 
видать, неплохо разъясни
тельный период провели. 
Теперь отступать? Да ни в 
коем случае!.. Бедь какую 
задачу считаю главнейшей? 
У  хозяйства—неустойчивое 
финансовое положение. Ук
реплять и укреплять, в 
том числе и чековой систе
мой.

— А не притормаживала 
мысль, что ведапцие хозяй

ства района пока размыш
ляют — внедрять, не внед
рять, а у вас — пожалуй
ста? .

— Знаете, у меня убеж
дения такие: если надо вы
бирать между выжиданием 
и действием, я выбираю - 
действие... Трудно это, ко
нечно. Но как еще можно 
пробить что-то новое, от
стоять, убедить, что пора 
кончать работать абы как.

Такая позиция достойна 
уважения.

Далеко еще «Искре» до 
выдающихся достижений. 
Взять то же молоко. В про
шлом году на фуражную 
корову получено по 2.815 
килограммов. Но вот при 
сравнении четырехмесяч
ных итогов видишь щхибав- 
ку в 75 килограммов... И 
вообще, разве не характер
ная 'Примета дня: вместе с 
экономически сильными хо
зяйствами, поднакопив со
ответствующий потенциал, 
рвутся вперед те, кому на
доело числиться в штатных 
отстающих?

Запомнились слом  Анны 
Акимовны Вахтер: * «Сейчас 
самое время экономистам, я 
не побоюсь так вырадаиъся, 
крепко брать власть в свои 
руки!.. Хватит разговоров 
про экономические рычаги 
хозяйствования. Ты на деле 
покажи, как ими пользо
ваться. Чего выжидать? Са
лю по с ^ е  ничего не изме
нится...».

Привожу эти хорошие 
слова с некоторой опаской, 
ибо не уверен, что кто-ни
будь из коллег экономиста 
Вахтер не расценит их .как 
желание покрасоваться, что 
ли, выделиться. Для тако
вых приходится повторять; 
это — позиция, подкрепляе
мая делом.

Но как же назвать то не
домогание, которое нет-нет 
да и заставит содрогнуться 
сельскохозяйственный орга
низм района? Даже положи
тельные примеры, даже 
симпатичные образы дейст
вительно действующих эко
номистов — словно из ка
кой-то переменчи1ВОй, ус
кользающей мозаики. Вспы
шки полезной деятельности
— то в одной точке, то в 
другой. И дымки угасания
— то же самое.

Интересно, есть такое по
нятие — «экономическая 
аритмия»? Если даже нет, 
так возникшее словосочета
ние тем удобно, что его и 
растолковывать долго не 
надо. Это—отсутствие едино* 
го ритма, наполненного еди
ными целями и едиными 
действиями. *

И уж наверняка аритмию 
эту должны ощущать в пла
новом отделе Первомайско
го РАНО. И не просто ощу
щать — знать и приме- 
ня.ть меры врачевания, эк
стренные и перспективные... *

В. ВЕРЮТИН,
Первомайский район.
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Выбор профессии

„Наша служба И опасна, И трудна..."
в  отдел кадров УВД Томского облисполкома поступа

ет много писем, обращаются читатели и в редакцию с 
просьбой рассказать об условиях приема в высшие и 
средние специальные учебные заведения МВД СССР, о 
специфике |гой или иной профессии, порядке обучения 
и прохождения службы.

Мы познакомили с вопросами сотрудников УВД.
И. И. Рупаков, момент передумали и реши-Отвечает 

заместитель начальника 
управления:

— Напомним кратко об 
условиях приема. Высшие и 
средние специальные учеб-

ли поступать в Омскую 
школу милиции. Но в рай
отделе милиции, куда мы 
обратились за разъяснени
ем, нам сказали, что иного-

ные заведения МВД СССР родних на учебу не направ-
готовят специалистов по 
юридическому (уголовный 
розыск, БХСС, следствие) и 
техническому (псжарная 
охрана, связь и др.,< про
филям.

Принимаются лица муж
ского пола в возрасте до 30 
лет, отслужившие действи
тельную военную службу, 
годные по состоянию здоро
вья к службе в органах 
внутренних дел, имеюпще 
среднее или среднее специ
альное образование, успеш
но выдержавшие вступи
тельные экзамены, В выс
шие учебные заведения с 1 
августа: по русскому языку 
и литературе (письменно), 
истории СССР (устно) и об
ществоведению (устно).

ляют. Так ли это?
А. МАМЕДОВ».

Отвечает М. Л. Замятин, 
заместитель начальника от
дела УВД:

— В отделе милиции вам 
дали правильный ответ. На 
учебу принимаются, как 
правило, коммунисты или 
комсомольцы, положительно 
характеризующиеся, прожи
вающие в данной местности 
не менее двух лет, активно 
участвующие в охране об
щественного порядка, по на
правлению трудовых кол
лективов, партийных или 
советских органов. Желание 
служить в милиции не при
ходит в последний момент, 
а вырабатывается длитель
ное время, порой со школь
ной скамьи, укрепляется в

В средние специальные сознании во время службы
учебные заведения экзаме
ны сдают с 1 сентября. На 
специальности юридическо
го профиля — по русскому 
языку и литературе (пись
менно), истории СССР (уст
но): технического профиля-— 
вместо истории СССР сдает
ся экзамен по математике 
(устно).

Кандидаты обеспечивают
ся бесплатным проездом, а 
по прибытии в школы и 
училиша — общежитием и 
бесплатным питанием. Срок 
обучения в выс^пих учеб
ных заведениях — 4, в сред
них — 2 года.

* * *
«...Мы с братом Рафиком 

приехали из Азербайджан
ской ССР поступать на под
готовительное отделе1̂ и€ 
Томского государственного 
университета. Оба члены 
партии, отслужили армию, 
имеем по году трудового 
стажа. Однако в последний

в армии. А  товарищу 
А. Мамедову мы рекоменду
ем обратиться в отдел 
внутренних дел по месту
постоянного жительства.

* * *
'«'Какие школы готовят 

сотрудников ГАИ?
А. ПЕТРОВ».

Отвечает вачальии|с отде
ла ГАИ Г. К. Ермай:

—Начальствующий состав 
подразделений ГАИ готовят 
Краснодарская и Орловская 
специальные школы мили
ции. На обучение мы на
правляем, как правило, 
сотрудников младшего на
чальствующего состава под
разделений дорожно-пат
рульной службы. Специаль
ное образование для дорож
но-патрульной службы мож
но получить fa автодорожном 
техникз)’ме или инженерно
строительном институте.V *  »

«Мой товарищ Сергей

Дергачев учится в Высшей 
следственной школе г. Вол
гограда. Нынче я тоже хочу 
поступать туда. Но Сергей 
написал мн,е, что перед 
учебой лучше поработать 
милиционером, чтобы затем 
получать повышенную сти
пендию. С чем это связа
но?

Н. САМСОНОВ.
г. Томск».
Отвечает М. Д. Николаев, 

заместитель начальника 
отдела УВД:

— Положением о прохож
дении службы предусмотре
но, что кандидаты, оформ
ленные на учебу, по их же
ланию могут быть зачисле
ны на должность рядового 
или Младшего начальству
ющего состава. Сделано это 
для того, чтобы исключить 
ошибки в выборе профес
сии. Курсантам, прослужив
шим на день зачисления в 
школу не менее шести ме
сяцев, выплачивается де
нежное содержание по 
штатной должности, занима
емой до направления на 
учебу. Остальным курсан
там выплачивается стипен
дия в размере 40 рублей а 
месяц.

Ф Ф Ф

«В армии служил в де
сантных. войсках, на здоро
вье никогда не жаловался, 
однако врачебную комис
сию на учебу в ■ школу ми
лиции не поошел. Нет ли 
ошибки в заключении вра
чей?».

(Из обращения в личной 
беседе).

Дает ответ А. Г. Коныше
ва. председатель воевно- 
врачебвей комиссии:

— Поступающие на учебу 
в обязательном порядке про
ходят врач^ную комиссию 
для определения оценки 
годности к учебе и дальней
шей службе. Это связано с 
особенностью будущей рабо
ты и продолжительностью 
службы в органах внутрен
них дел. Сотрудники мили
ции испытывают большие 
физические, психологиче
ские и эмоциональные на
грузки, находятся в экстре
мальных условиях. Высокие

СНОВА ЗА ПУЛЬТОИ 
В ТОИСКЕ

Интервью после коиА̂ ерта
Два дня в малом кон

цертном зале филармонии 
проходили концерты Том
ского симфонического ор
кестра. За дирижерским 
пультом сто^л известный 
советский дирижер — худо
жественный руководитель и 
главный дирижер Новоси
бирского . академического 
симфонического оркестра 
народный артист РСФСР 
профессор А. М. Кац. С 
творчеством Арнольда Ми
хайловича хорошо знакомы 
томичи старшего поколения. 
В пятидесятые годы в те
чение нескольких лет он 
был главным дирижером 
томского оркестра и внес 
значительный вклд^д в ста
новление и развитие кол
лектива.

Наш корреспондент встре
тился с А. М. Кацем. Толь
ко что отзвучали аплодис
менты, которыми слушатели 
наградили оркестр, дириже
ра и солиста — юного скри
пача Антона БарахоНского. 
Концерт вызвал живой ин
терес томских любителей 
музыки.

* • •
— Арнольд Михайлович,

главный вопрос: как вам
наш оркестр, к творчеству 
крторого в свое время и вы 
«приложили руку»Т,

— С этим оркестром мож
но играть. Коллектив в хо
рошей творческой. форме. 
По-моему, сейчас его состо
яние лучше, чем у оркест- 
рс1в Кемерова, Барнау!ла, 
Иркутска, других сибир
ских коллективов.

—(Спасибо. Мы тоже опду- 
тили, что за два последних 
года коллектив сделал зна
чительный шаг вперед. А  
заметны ли, на ваш взгляд, 
какие-либо перемены в го
роде за те годы, которые 
вы не были в Томске?

— Да, город помолодел и 
похорошел. Я имел возмож
ность пройтись, по его ули
цам, проопектам и просто 
посмотреть, ' Он сейчас зе
леный, весенний. И, глав
ное, очень чистый. Мне 
было приятно вновь побы
вать в  городе, где я рабо
тал свыше тридцати лет 
назад. Ведь за пультом Но
восибирского оркестра я 
уже тридцать один год!..

— Арнольд Михайлович, 
есть ли секрет в столь дол
голетней работе с одним 
коллективом? ЭЗедь приме
ров TMtoro сотрудничества, 
по-моему, очень мало...

требования, предъявляемые 
врачебной комиссией,
обусловлены прежде всего 
заботой о дальнейшем со
стоянии здоровья работни
ка. Заключение о степени 
годности вьшосят квалифи
цированные специалисты 
комиссионно. Поэтому оши
бок, как правило, не бывает. 

* * *
«Прошу сообщить адреса 

школ, ГОТОВЯ1ЦИХ оперупол
номоченных уголовного ро
зыска.

Р. КАЗАКОВ».
Отвечает стщ>шнй опер

уполномоченный уголовного 
розыска В, В. Хохлов;

— Адреса школы вы мо
жете узнать в отделах внут
ренних дел по месту жи
тельства. Учебные заведе
ния непосредственно от же
лающих учиться заявления 
не принимают. Томская об
ласть прикреплена к регио
нам Сибири и Дальнего Во
стока.

• • •
«К  вам обращается уча

щаяся I курса Томского тех
никума общественного пи
тания Светлана Абдрафико- 
ва. Я хочу работать в орга
нах УВД. стать сотрудни
ком ОБХСС. Гсворят, не 
женское это дело. Ну поче
му же нам нельзя, просто 
плакать хочется...»

Дает ответ Я. А. Тодер, 
заместитель начальника от
дела ОВХСС;

— На дневное обучение 
женщины принимаются в 
исключительных случаях. 
Причем необходимо иметь 
стаж работы в милиции не 
менее двух лет. Вы можете 
поступить сначала на уче
бу в гражданское высшее 
учебное заведение, выпус
кающее специалистов с 
юридическим образованием, 
например, в Томский госу
дарственный университет.

По любым другим вопро
сам можно сбратиться в от
делы внутренних дел по ме
сту жительства или в отдел 
кадров УВД по телефонам 
998-492, 3-27-54.

Материалы подготовил 
старший инспектор отдела 
кадров УВД облисполкома 

В. П. ОГЛОБЛИН.

■ Фотоконкурс-87

— Мой «секрет» состоит в 
том, чтобы артисты были 
постоянно заняты творчес
ким трудом и не оставалось 
.времени для чего-то иного. 
У  нас перспективное плани
рование программ и солис
тов. Как минимум, на два 
сезона вперед мы знаем 
свою работу. Часто выез
жаем на гастроли. Вот и 
сейчас коллектив отправля
ется в большую поездку на 
Кавказ. Бываем за грани
цей, записываемся на радио, 
на пластинки в фирме «М е
лодия». Кроме меня, с ор- 
KtecTpoM paeoraKyr многие 
известные советские и за
рубежные дирижеры. Инте
ресная работа — вот глав
ное, что помогает оркест
рантам и мне всегда нахо
дить общий язык.

— 'Не могли бы вы при
езжать к нам несколько 
чаще, чем один раз в 30 
лет?..

— У меня самого все рас
писано на пять лет вперед. 
Но вместе с оркестром в 
сентябре этого года (есть 
такая договоренность с ру
ководством вашей (филар
монии), вероятнее всего, при
еду. Предложил цикл кон
цертов, где могут участво
вать талантливые ребята — 
учащиеся нашей музыкаль
ной школы-десятилетки. 
Если примут мои предложе
ния, будем встречаться го
раздо чаще.

— Вы побывали в нашем 
новом большом концертном 
зале?..

— Отличный дворец! Я 
Много лет мечтаю, чтобы 
подобная сцена появилась у 
нас в Новосибирске. Ведь 
мы вот уже тридцать лет 
арендуем помещение. У  вас 
такие хорошие возм01жн0- 
сти для творчества. Буду 
просить, чтобы концерты 
нашего оркестра проходили 
в Томске только в этом за
ле,

—Томичи благодарны вам, 
Арнольд 1Михайлович, за 
приезд, интересную !про- 
грамму. Вы, вероятно, по
чувствовали, что публика 
очень ждала этого визита и 
реакция зала была самой 
благожелательной.

— Спасибо. Томские слу
шатели и в прежние годы 
всегда отличались высоким 
вкусом и большой любовью 
к симфонической музыке. 
Рад, что эти добрые тради
ции поддерживаются. До 
следующих встреч!

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

УЛЫБКА. Фото А. БАТУРИНА.

ЙОЗЫВКЫЕ

Главное событие наступа
ющих вьнсодных дней — 
массовый праздник «Креп
ка семья — крепка держа
ва». Он состоится в воскре
сенье в областном центре.

Праздник начнется в 17.00. 
Проспект Ленина ' от 
проспекта Фрунзе и до 
Лагерного сада до 21.00 бу
дет перекрыт для движения 
транспорта и отдан во власть 
гуляющих томичей. Во мно
гих местах проспекта на 
импровизированных эстра
дах будут выступать кол
лективы художественной са
модеятельности. На трибу
не площади Революции за
поют академические хоры. 
Здесь же выступят баяни
сты. На площади и на пло
щадках, прилегающих к го
родскому саду, заиграют 
духовые оркестры.

Коллективы художествен
ной самодеятельности мож
но будет послушать и по
смотреть у ворот универси
тета и на ступенях научной 
библиотеки ТГУ. Большой 
концерт состоится у ДК 
электромеханического за
вода. Против здания Киров
ского райкома партии вы-
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П о не дельни к, 1  ию ня
МЕЖДУНАРОДНЫ^ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ

ПЕРЙАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.10 — Футболь
ное обозрение. 8.45 — «Джамайка». Ху 
дожественный телефильм. 1-я серия 
9.50 — Новости.

С 10.00 до 16.00 перерыв.
16.00 — Новости. 16.,10 — «Счастли

вый мир детства». Докуменглльный те
лефильм. 16.45 —t «Дума о Ковпаке» 
Художественный фильм. «Карпаты. 
Карпаты...» Фильм 3-й. Часть 1-я. 18.00
— Встреча учащихся ПТУ с членом ЦК 
КПСС, первым секретарем Иркутского 
обкома КПСС, депутатом Верховного 
Совета СССР В. И. Ситниковым. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — «Ускоре
ние и перестройка». 19.30 — «Польша и 
ее мнимые «друзья» на Западе». 19.50
— «Фламинго приносит счастье». Пре
мьера художественного телефильма.
21.00 — «Время», 21.35 — «Пусть наша 
дойрота не минует их». 22.40 — Масте
ра искусств. Ефим Копелян. 23.30 — 
«Сегодня в мире». 23.45 — Футбольное 
обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Доку
ментальный телефильм. 8.50 — «Песни 
мои, песни». Передача из Кишинева. 
9.20 — «И длится день...» Документаль
ный телефильм. 9.50 — «Фильм — де
тям». «Свечка яркая, как солнце».
Премьера художественного телефильма.
11.00 — «Наука и жизнь». 11.45 — «До
верие обжзьгаает»!. Художественный
фильм. 13.10 — «Веселые нотки». 14.10
— Новости.

С 14.20 до 18.00 ■— перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «По родной стране». 

Кинопрограмма. 19.00 — «День обла
сти». 19,15 — «Ученые — сельскому
хозяйству». 19.40 — «Точка опоры». 
Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши'».

ТОМСК. 20.15 — Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творчества. У нас 
в студии вокальная группа управления 
«Химстрой» и академический хор 
TWACVPa,

МОСКВА. 2100 — «Время». 21.35 — 
А. Борин. «Встречная полос.':». Теле
фильм-спектакль. 23.15 — Велогонка 
«Дружба». Передача из Выборга, 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — , «Служу Советско
му Союзу!». 19.15 — Концерт. 19.25 — 
Футбольное обозрение. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународная панорама. '

В тор ник, 2  ию ня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.il5 — «Джа
майка». 2-я серия. 9.25 — Меяшунаррд'7 
ные соревнования по автомобильному 
спорту. 9.55 — Новости.

С 10.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Мамина

школа». 18.45 — «Дума о Ковпаке». 
«Карпаты. Карпаты...» Фильм 3-й. 
Часть 2-я. 18.00 — «Наука и жизнь».
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —
Мультфильм. 19.15 — «Преданья стари
ны глубокой...» Пушкинская тема в 
русской лаковой миниатюре. 19.40 — 
«Железные всходы». Документальный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — Кон
церт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Доку
ментальный фильм. 8.35 — «Будиль
ник». 9.05 — «Русская речь». 9.35 — 
А. Борин. «Встречная полоса». Теле- 
фильм-спектакль. 11.15 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 11.45 — «Фильм
— детям». «Сказка о звездном мальчи
ке*. 1-я серия. 12,50 — «Образ танца». 
Фильм-концерт.- 13,20 — Программа Ма
гаданской студии телевидения. 14.20 — 
Новости.

С 14.30 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15

— «}Каркий лед». Телефильм. 19.30 — 
Почта «Телевизионной приемной». О 
ремонте бытовой техники и тёлерадио- 
аппарат'уры.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «По вашим прось
бам». У нас в студии rjiynna «Нюанс» 
(ТИСИ).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экран зарубежного фильма». «Зарево 
над Дравой». 1-я серия. 22.45 — Вело
гонка «Дружба».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Ритмическая гимнастика. 19.30 — 
«Музыкальный киоск». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Кино- 
журнал. 20.25 — Международный фес
тиваль телепрограмм «Радуга».

3  ию ня

П Р О ГР А М М А  Т Е Л Е В И З И О Н Н Ы Х  
П Е Р Е Д А Ч  Н А  Н Е Д Е Л Ю
iiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiHiiuiiiiiiiiiuiiiHHi
язык. 1-й год обучения. 11.40 — «Сказ
ка о звездном мальчике». 2-я серия. 
12.45 — «Уроки истории». Тележурнал. 
13.30 — Научно-популярный фильм.
14.00 — Новости. 14.10 — «Сельский 
час».

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Для вас, ребята!».

19.00 — «День области». 19.,15 — «Доро
га и дети». 19.50 — Документальный 
фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — К гастролям Ново
сибирского академического театра опе
ры и балета.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Зарево над Дравой». 2-я серия. 22.45
— Велогонка «Дружба». 23.10 — Кон
церт. 23.25 — Чемпионат Европы по 
баскетболу. Мужчины. Сборная Испании
— сборная Франции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «Наш зеленый 
друг». 18.55 — Документальный теле
фильм. 19.10 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры. Р. Ваг
нер. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Человек й закон».

4  ию ня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — «Выст
рел». Телеспектакль. 9.25 — «Пусть все
гда будет солнце!» Концерт. 10.10 — 
Новости.

С 10.25 до 15.55 
15.55 —- Новости 

тальные фильмы, 
республика Бенин».
«...До шестнадцати

-  перерыв.
16.05 — Докумен- 

16.40 — «Народная 
Киноочерк, 17.05- — 

и старше». 17.50арше».
Философские беседы. 18.35 — «Сегод
ня в мире». 18.50 — Чемпионат Евро
пы по баскетболу. Мужчины. Сборная 
ДУгославии — сборная СССР. 19.30 — 
Отборочный матч чемпионата £!вропы 
по футболу. Сборная Норвегии — сбор
ная СССР. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Киноафиша. 22.20 — Концерт. 22.45 
— «Сегодня в мире». 22.55 -— Чемпио
нат Европы по баскетболу. Мужчины.

сборная Франции. 
Передача из Леннн-

МОСКВА. 8.00 
8.20 — «И в 

небо». Переда- 
«Черная кури-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Докумен
тальный фильм. 9.05 — Федор Абра
мов. 10.15 — Новости.

С 10.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Отчего и 

почему?». 16.45—Документальные филь
мы. 17.25 — Концерт советской песни. 
17.40 — Документальный фильм. 18,00
— Играет квинтет «Концертино». 18.15
— Вопросы теории, общественной нау
ки и новое мышление. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Мультфильм. 19.10
— «Мир и молодежь». 19.50 А. С. 
Пушкин. бВыстрел». Телеспектакль. 
21.00 — «Время». 21.35 — Встреча в 
концертной студии Останкино с ректо
ром Полтавского государственного пе
дагогического института им. В. Г. Коро
ленко И. А. Зязюиом. 23.05 — Концерт 
органной музыки. 23.35 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 —
«Есть такой хор». Фильм-концерт. 8.40
— «Делай с нами, делай, как мы, де
лай лучше нас». 9.40 — Документаль
ный телефильм. 10.05 — «Зарево над 
Дравой». 1-я серия. 11.10 — Немецкий

Сборная СССР 
23.40 — «Оркестр», 
града.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА.
— Утренняя гимнастика, 
каждой нотке отразится 
ча из г. Фрунзе. 8.45 — 
ца». Мультфильм. 9.05 — Документаль
ные фильмы. 9.30 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 10.00 — «Зарево над Дра
вой». 2-я серия. 11.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 11.35 — «Объ-, 
яснение в любви». Художественный 
фильм с субтитрами. 1-я и 2-я серии. 
1(3.40 — Научно-популярный фильм. 
14,15 — Новости.

С 14.25 до 18,00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Телефильм. 18.30 — 

«Готовы ли ЛВМ к работе?». Томский 
район. 19,00 — «День области». 19.15 — 
Слово кандидатам в депутаты. 19!45 — 
Киножурнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Мастерицы медной 
пряжи».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
Велогонка «Дружба». 21.50 — «Евдо
кия». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15 — Документальный 
телефильм. 18.30 — Ритмическая гим
настика. 19.00 — «9-я студия». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»' 20.16 — 
Документальный фильм. 20.25 — «Раду
га».

П ятн и ц а , 5  ию ня
ВСЕМИРНЫЯ ДЕНЬ ОХРАНЫ

о к р у ж а ю щ е й  с р е д ы
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА.

— Утренняя
МОСКВА. 7.00

зарядка. Мультфильм, Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.1о — «Фла
минго приносит счастье». Художествен
ный телефильм. 9.25 — «Мир и моло
дежь». 10.00 — Новости.

С 10.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 г -  «В согласии 

с природой». Документальные фильмы. 
16.45 — «Герои Д. Лондона — на экра
не»'. «Белый Клык». Художественный 
фильм. 18Л5 — Агропром: сегодня и
завтра. 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— Мультфильмы. 19.35 — «Впервые на 
Э(кране ЦТ».- «Наследство». Художествен
ный фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Отпуск в сентябре». Премьера худо
жественного телефильма. 1-я и 2-я се
рии. 00.00 — «Сегодня в мире». 00.15
— «Дирижер и оркестр».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Науч

но-популярный фильм. 8.45 — «Мамина 
школа». 9.15 — «Букет танцев». Пере
дача из Ташкента. 9.45 — «Три истории

с телефоном». Кораткометражный худо
жественный телефильм. 10.10 —
«Фильм-концерт». 10.30 — Докумен
тальный фильм. 11.00 — Английский 
язык. 1-й год обучения. 11.30 — «Евдо
кия». Художественный фильм. 13.10.
— Играет Т. Николаева (фортепьяно).
13.45 — Рассказы о художниках. Кон
стантин Васильев. 14.20 — «Шахмат
ная школа». 14.50 — Новости. 15.00 — 
Документальный телефильм. 15.25 —
«Здравствуй; Парма!» Премьера филь
ма-концерта.

С 15.55 до Ш.ОО — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «На экранах Томска».
19.00 — «События недели». 19.20 —
«Природа и мы». «С заботой к природе 
с детства». 19.45 — Мультфильм.

МОСКВА. 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Край родной». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

Чемпионат Европы по боксу. Полуфи
нал. 23.05 — Велогонка «Дружба».

Тре тья  п р о г р а м м а . Москва . i 8.oo
— Нотости. 18.15 — «Содружество».
18.45 — Чемпионат мира по спидвею,
19.20 — Чемпионат Ев[юпы по баскет
болу. Мужчины. Сборная Югославии — 
сборная Греции. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — «Для всех и 
для каждого».

С уббота, 6  ию ня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Утренняя зарядка. Мультфильм. Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Концерт. 
8.50 Документальный телефильм.
9.20 — «Наследство». Художественный 
фильм. 10.45 — А. С. Пушкин. «Медный 
всадник». Читает народный артист 
СССР А. Папанов. 11.10 — «Самолет из 
Кабула», Документальный фильм. 12.25
— «Объектив». По пушкинским местам.
12.55 — «Общественное мнение». Обсу
ждение проекта Устава средней школы.
13.55 — Международный музыкальный 
фестиваль в Пхеньяне. 14.10 — «Содру
жество». 14.40 — «Сегодня в мире».
14.55 — «Трезвость — норма жизни». 
15.25 — «Радуга». 16.00 — «В мире жи
вотных». 17.00 — «Резонанс». Ближний 
Восток: время испытаний. 18.30 — Кон
церт. ■ 18.55 — «У Сурикова в Пензе». 
Документальный фильм. 19.05 — К 70-

• летию Великого Октября. «Истории не
меркнущие строки». «Двадцать дней 
без войны». Художественный фильм.
21.00 — «Время». 21.35 — «В субботу 
вечером». 23.30 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кино- 
журнал. 8,30 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.00 — «Утренняя почта». 9,30—кПа- 
мяггник». А. С. Пушкину посвящается.
10.20 — «Наш сад». 10.50 — «Через тер- 

I НИИ к звездам». Художественный фильм
с субтитрами. 1-я и 2-я серии. 13.10 — 
В. Кикта. «Дубровский». Балет. 14.25 — 
Мультфильм.

ТОМСК. 14.45 — «Телевизионный клуб 
избирателей». На вопросы отвечают 
руководители торговли и пищевой про
мышленности области.

МОСКВА. — 16.25 — «Пушкин и Пу
щин». Документальный телефильм. 
17.35 — Чемпионат Европы по баскет
болу. Мужчины. Сборная Греции — 
сборная Испании. 18.15 — Романсы
А. С. Пушкина исполняет народный ар
тист СССР А. Днишев. 19.05 — Чемпио
нат Ев,ропы По баскетболу. Мужчины. 
Сборная Югославии — сборная Фран
ции. 19.45 — Урок тенниса. Передача 
4-я. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Здоровье»'. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Илла. Пункт наблюде
ния». Трехсерийный художественный 
телефильм. 1-я серия. 22.35 — Научно- 
популярный фильм. 22.50 — Чемпионат 
Европы по баскетболу. Мужчины. 
Сборная Югославии — сборная Испа
нии. 23.40 — Велогонка «Дружба». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 14.45
— Чемпионат Европы по боксу. Полу
финал. 15.45 — «Душа в заветной ли
ре». Читает народный артист СССР 
О. Ефремов.

Воскресенье, 7  ню ня
ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— Утренняя зарядка Мультфильм Му
зыка. 7.30 — «Время». 8.15 — Докумен
тальный телефильм. 8.35 — Ритмичес
кая гимнастика. 9.20 —, 23-й тираж
«Спортлото». 9.35 — «Будильник». 10.05
— «Служу Советскому Союзу!». 11.05 — 
«Утренняя почта». 11.35 — Докумен
тальный фильм. 1,2,30 — «Музыкальный 
киоск». 13.00 — «Сельский час». 14.00
— «Здоровье». 15.00 — «Призвание». 
Тележурнал. 15.30 — Чемпионат Евро
пы ПО баскетболу. Мужчины. Сборная 
Греции — сборная' СССР. 16.10 — «То
варищ песня». 16.50 — «Чужие... близ
кие». Документальный телефильм. 17.20
— Концерт. 18.05 — Международная па- 
норал4а. 18.50 — Мультфильм. 19.20 — 
Кинопанорама. 21.00 — «Время». 21.35
— «Вас приглашает оперетта». 22.35— 
Новости. 22.45 — Чемпионат Европы по 
боксу. Финал.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
Концерт. 9.00 — «Русская речь». 9.30 
—Из сокровищницы мировой музыкаль
ной культуры. С. Прокофьев. 10.il0 —
Программа Азгабайджанского телевиде
ния. 11.30 — На ваши письма отвечает 
учитель математики В. Ф. Шаталов. 
13.10 — Международные соревнования 
памяти братьев Знаменских по легкой 
атлетике. 13.50 — «Мир и молодежь». 
14.30 — «Кот в колпаке». Мульт
фильм. 14.45 — Чешская филармония — 
молодежи. 15.40 — К 70-летию Великого 
Октября. Фестиваль национальных те
атров. Ц. Шагжин. «Будамшу, Вудам- 
шу...» 17.50 —  Чемпионат Европы
по баскетболу. Мужчины. Сборная ФРГ
— сборная Голландии. 18.40 — «За бе
зопасность движения». 18.45 — Спор
тивное ориентирование. 19.35 — П. И. 
'ЧаЦковский. .«Романсы». Фищьм'-«он- 
церт. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Радуга*. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Илла. Пункт наблюде
ния»'. 2-я и 3-я серии. 23.45 — Г. Свири
дов. Музыкальные иллюстрации к пове
сти А. С, Пушкина «Метель».

ступит коллектив Дома 
культуры ГРЭС-П. Здесь 
тоже будет звучать духовая 
музыка. А  около корпуса 
№ 10 политехнического ин
ститута выступит самодея
тельность ТПИ.

На площади Революции 
— от городского сада и до 
проспекта Ленина — будет 
работать ярмарка, которую 
организует Дворец культу
ры и техники подшипнико
вого завода. На площади 
Революции в разных местах 
разместятся народные уме
льцы. У  них можно будет 
приобрести сувенир, да и са
мому попр<й5авать изгото
вить какую-либо поделку.

Всюду можно будет встре
тить веселых зазывал и 
скоморохов.

Будут работать театры, 
музеи. Дома культуры и 
клубы избирателей. Вос
кресные мероприятия во 
многих из них связаны с 
общегоро, неким праздником.

В субботу и воскресенье 
всюду — вечера отдыха.
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Отдал пропаганды —
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Отдал промышленности —  
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Т е а т р
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
28 мая в помещении театра 

драмы — «День рождения ко
та Леопольда» — 12. «Карна- 
аал свободы» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

29 мая. «Мой бедный Марат»
— 18.

Ку к о л
29 мая. «Трй поросенка» —

11.

Дворец зрелищ 
и спорта

29 мая. «Прерия» — 18-30.

Кино
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 мая. «Грог» — 9. 13-20, 

15, 18-40, 21. «Кин-дза-дза» 
(две серии) — 10-40, 18-20. 

имени М. ГОРЬКОГО 
29 мая. «Короткие астречи» 

— 8-35. 10-30, 12-25, 14-20,
16(15, 18-10, 20-05, 22. «Послед- 
няя дорога» — 8-35, 10-30,
12- 25. 14-20. 18-15. 18-10, 20-05. 
«Легко ли быть молодым?» —  
22. «Василь Быков. Восхожде
ние» — 9, 1005. 11-10. 1(2-15.
13- 20, l'5-ЗО. «Соло трубы» —

14-25, 16-35. 21. «Время требу
ет» — 17-40. «Скорбное бес- 
чуаствие» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
29 мая. «Воспоминание» — 

8-40. 10-10. 14-20, 18-30, ,22-20. 
«Двойной капкан» (две серии)
— 11-40, 16, 20. «Короткие 
встречи» — 20, 22. «Хорошо 
сидим!» — 8-40. 12. 14, 10, 18.

«ПИОНЕР»
29 мая. «Фальшивый принц»

— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Папаши» — 17-20 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 мая. «Большая прогулка» 

(две серии) — 9, 11-30. 14,
16-30, 19, 21-20. «Чужие здесь 
не ходят» — 9, 10-40, 12-20, 
18, 17-40, 19-20. 21. Мульт- 
к^арник «Космическая загад
ка» — 14-20

«СИБИРЯК»
' 29 мая. «Бесконечная исто

рия» — 9-20. «Соучастие в 
убийстве» — 111, 12-40, 14-20. 
16. 17-40. 19-20. Кинопанорама 
<Июнь-87». Фильм «Курьер» — 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

29 мая. «На златом крыль
це сидели...» — 15. «Трое
мужчин и младенец в люль
ке» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
29 мая. «Джентльмены уда

чи» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ
30 мая. Вечер отдыха «Доб

рые встречи» — 19.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕН
НЫХ п р е д п р и я т и й  и
РАБОТНИКОВ НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКИХ БЮРО!

В областную контору по 
прокату киноф^црмов посту
пили новые технико-пропа
гандистские киноленты: 

«Аттестация рабочих меот 
на предприятиях электросе
тей».

«Пряспособлевие подвалов 
домов под защитные соору
жения»,

«Передовой опыт нефте
разведочной бригады В.Пру- 
даева»,

«Действия мобильного от
ряда»,

«Сист'ема «Транспр4яресс»,
«Новая бетоносмеситель- ^  

яая установка». сг
, Облкинопрокат.

Ректорат, партком, проф
ком Томского политехниче
ского института, коллектив 
химико - технологического 
факультета, кафедры орга
нической химии и техноло
гии органического синтеза 
и проблёмной лаборатории 
синтеза лекарственных ве
ществ с глубоким при
скорбием извещают о ско
ропостижной кончине на
учного руководителя лабо 
ратории. Доцента кафедры, 
инвалида Великой Отечест
венной войны, ветерана 
труда, члена КПСС с 1942 
года

ПЕЧЕНКИНА  
Алексея Григорьевича

и выражают искреннее со
болезнование семье и близ 
КИМ покойного.

Гражданская панихида 
состоится 29 мая в 15 час. 
30 мин., в 1И7-Й аудитории, 
2-го корпуса ТПИ.

Ректдрат, партком, ко
митет 'ВЛКСМ, совет вете
ранов, коллектив экономи
ческого факультета и ка
федра организации плани
рования Промышленных 
предприятий университета 
с глубоким прискорбием 
извещают о кончине стар
шего преподавателя кафед
ры, члена КПСС с 1945 г., 
участника Великой Отече
ственной войны

АФ АН АСЬЕВА  
Андрея Ивановича 

и выражают, соболезнова
ние семье и родным по
койного.

Коллектив Томского хим- 
фармзавода выражает глу
бокое соболезнование семье 
Печенкиных по поводу кон
чины доцента ТПИ 

ПЕЧЕНКИНА  
Алексея Григорьевича,

I________

Агропромышлвниый отдел 
1-М-75. 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-3318, 1-26-80 
Отдел инфермации и 
культуры ^  1AS-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
стве и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
^ )^ л ^  фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент а 
Колпашеве —  36-55 
Собстванный корреспондент а 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приамная —  
1-Зв-бб
Отдел объявлений —
1-06-62
Областнея журналистская 
организация —  1-28-90
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